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Divulgação

O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, realizou, na 
sexta-feira (8), um balan-
ço geral da edição 2023 
do #SouManaus Passo a 
Paço, o maior festival de 
artes integradas do Norte 
do Brasil, que ocorreu de 
5 a 7, no Centro Históri-
co, e que reuniu 420 mil 
pessoas. O evento ficou 
marcado, além dos gran-
des shows, pelos núme-
ros significativos como o 
aumento de 70% da ocu-
pação da rede hoteleira e 
mais de R$ 21 milhões ge-
rados com o consumo du-
rante o festival.

Espetáculos 
gratuitos 
no Festival 5 
Minutos 
em Cena 
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2 Última hora
‘Não há o que delatar’, diz 
Wajngarten após acordo de Cid

Advogado de defesa 
de Bolsonaro diz que 
detalhes de acordo 
serão negociados 
nesta semana

Ex-secretário de 
Comunicação da 
Presidência de Jair 
Bolsonaro, o advo-

gado e assessor do ex-
-presidente Fabio Wajn-
garten afirmou que “não 
há o que delatar” em seu 
perfil oficial no X, antigo 
Twitter, na última semana. 

A declaração foi publi-
cada por Wajngarten após 
o ex-ajudante de ordens 
de Bolsonaro, Mauro Cid, 
fechar um acordo de de-
lação premiada com a Po-
lícia Federal (PF). A infor-
mação foi divulgada pela 
Globo News e confirmada 
na última semana.

“A quem possa interes-
sar em pleno feriado de 
7 de setembro completa-
mente esvaziado: – não há 
o que delatar.”, escreveu 
o advogado de Bolsonaro. 

Wajngarten atua como 
advogado de Jair Bolso-
naro, e já saiu em defesa do 
ex-presidente em agosto 
desse ano, em relação ao 
caso das joias recebidas 
por Bolsonaro como pre-
sente após viagem oficial 
à Arábia Saudita.

Advogado explica que MPF e STF ainda analisarão condições da possível delação premiada de Cid, que pode envolver ex-presidente

“Para que não paire dú-
vidas ou se façam inter-
pretações equivocadas, 
esclareço que no diálogo 
que mantive com o ex-
-ajudante de ordens Mau-
ro Cid – reportado pela 
Polícia Federal e divulgado 
pela imprensa – me refiro 

à entrega voluntária das 
joias ao Tribunal de Con-
tas da União”, afirmou o 
advogado em suas redes 
sociais no dia 11 de agosto. 

Um dia antes da Polícia 
Federal (PF) confirmar ter 
fechado acordo de dela-
ção premiada oferecido 

pela defesa do Mauro 
Cid, o tenente-coronel do 
Exército foi ao Supremo 
Tribunal Federal (STF) 
falar sobre o desejo de 
colaborar.

O encontro da última 
quarta-feira (6) aconte-
ceu no gabinete do mi-

nistro Alexandre Moraes, 
em Brasília. Cid e seu ad-
vogado, Cezar Bitencourt 
participaram de uma au-
diência com um dos juízes 
do gabinete. 

O militar é investigado 
em uma série de opera-
ções, entre as quais, a que 
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apura a venda ilegal de 
joias e outros objetos do 
acervo da Presidência da 
República durante a ges-
tão do ex-presidente.

Agora, após o a acor-
do ser fechado, cabem ao 
Ministério Público Federal 
(MPF) e ao Supremo Tri-
bunal Federal (STF) darem 
o aval e analisar as con-
dições para que o acordo 
seja firmado.  

A cúpula militar torce 
por uma delação rápida de 
Mauro Cid, ex-ajudante de 
ordens de Jair Bolsonaro, 
mesmo que envolva ou-
tros membros importan-
tes das Forças Armadas. 

Existe um temor no 
meio militar que Cid en-
volva outros ex-generais 
do Exército como Augusto 
Heleno, Braga Netto, e Luiz 
Eduardo Ramos – todos 
do entorno de Bolsonaro.

Havia um desejo inicial nas 
Forças de que a delação de 
Cid ficasse restrita a sua atu-
ação e a de Bolsonaro para 
evitar descontentamento 
nos quartéis, mas hoje já 
está mais claro que isso é 
praticamente impossível.



Sessão extraordinária
A Câmara Municipal de Borba rea-

lizou, às 19h desta sexta (8), Sessão 
Extraordinária para reconduzir Simão 
Peixoto ao cargo de prefeito do muni-
cípio. A medida se dá em cumprimento 
a ordem judicial emitida pela desem-
bargadora Maria do Carmo Cardoso, 
da 2ª Sessão do Tribunal Regional 
Federal da 1ª Região (TRF1). 

Na última quarta (6), por 4 votos 
a 3, o Pleno do TRF1 determinou o 
re-torno imediato de Simão Peixoto 
ao comando do Executivo Municipal 
Borbense. Ele estava afastado das 
funções deste o dia 23 de maio.  

Área será desocupada
O Polo do Alto Rio Negro da Defen-

soria Pública do Estado do Amazonas 
(DPE-AM) instaurou um procedimen-
to administrativo para acompanhar 
uma ação civil pública que visa a de-
socupação de uma área no aeroporto 
de Barcelos, onde vivem mais de 600 
famílias em situação de vulnerabi-
-lidade. “Quando o aeroporto foi ins-
talado, já havia gerações de famílias 
vivendo ali, com ocupações de 50, 
60 anos”, disse a defensora pública 
Isabela Sales.

A Defensoria está atuando na ela-
boração de um acordo para que parte 
dos moradores possam ser realo-
cados, já que a área em questão é 
con-siderada de risco.

Feira de Economia
Em Parintins, os sábados com pro-

gramação diversificada se estendem 
até o mês de novembro, no Bum-
bódromo. O local, que representa a 
iden-tidade cultural do município, 
recebe a Feira de Economia Criativa 
e abre espaço para artistas e empre-
endedores locais, além de ser uma 
opção de lazer para os moradores e 
visitantes que aproveitam o feriado 
prolon-gado na Ilha. A realização é 
do Governo do Estado, por meio da 
Secreta-ria de Cultura e Economia 
Criativa, e a realização é do Liceu de 
Artes e Ofício Claudio Santoro, uni-
dade Parintins. 

Fora do comum
Um aniversário fora do comum. A 

família de Gerardo Cândido Dourado, 
falecido no dia 23 de agosto deste 
ano, celebrou o aniversário de 85 
anos do idoso com uma festa dentro 
de um cemitério, em Manaus. A co-
-memoração, realizada na quinta (7), 
dia do aniversário do patriarca , teve 
direito a bolo e refrigerante.

Neta de Geraldo, Paula Dourado, 
23, contou que a festa surgiu em 
ho-menagem ao avô, que gostava de 
casa cheia. “Fizemos como foi em to-
-dos os anos: cada um levou seu prato 
e fizemos o aniversário como to-dos 
os anos”, contou. A festa inusitada 
reuniu filhos, netos, bisnetos, gen-ros.

Um ano sem a rainha
A morte da rainha Elizabeth 2ª com-

pletou um ano, nesta sexta-feira (8), 
e também é comemorado um ano do 
reinado de Charles 3º. Admirada por 
estadistas do mundo e querida por 
todos, a falecida foi alvo de homena-

-gens no Palácio de Buckingham, 
em Londres, pela manhã.

Pessoas deixaram flores e bilhe-
tes na porta do local, um dos prin-
cipais cartões-postais de Londres. 
No início da manhã de sexta-feira, 
uma mul-tidão se aglomerava nos 
arredores da residência oficial da 
rainha Eliza-beth.

Em paralelo, o rei Charles e a 
rainha Camilla participaram de um 
serviço religioso.

Lula cumpre agenda
O presidente Luiz Inácio Lula da 

Silva (PT) cumpriu sua agenda de 
com-promissos oficiais nesta quin-
ta-feira (7) sem ir ao Rio Grande do 
Sul, on-de a passagem de um ciclone 
deixou ao menos 46 mortos até 
esta sexta-feira (8). Na tarde desta 
quinta, Lula iniciou viagem rumo 
à Índia, onde participa do encon-
tro do G20, grupo das 20 maiores 
economias do mun-do. Mais cedo, o 
presidente esteve no desfile de 7 de 
Setembro, em Bra-sília, em come-
moração à Independência do Brasil. 
A ausência de Lula no Rio Grande 
do Sul motivou questionamentos 
nas redes sociais.

Apagou post
Nesta sexta-feira (8), a primeira-

-dama Janja, ao pisar em solo india-
no, publicou em suas redes sociais 
um vídeo exibindo enorme euforia 
por sua chegada no país asiático.

Após Lula deixar o Brasil sem 
visitar cidades do Rio Grande do 
Sul, o post de Janja foi interpretado 
como descaso com a calamidade 
que asso-la o Sul do país e de-
monstração de sua insensibilidade 
ante ao sofrimen-to de seus com-
patriotas. O deputado federal Carlos 
Jordy (PL-RJ) criti-cou a publicação 
de Janja em suas redes sociais e 
classificou o ato como “desprezo” 
aos gaúchos.

Maduro chega à China
O presidente da Venezuela, Ni-

colás Maduro, chegou à China na 
manhã desta sexta (8), em busca 
de apoio político e econômico para 
que o país supere a atual crise. Na 
última década, o PIB venezuelano 
registrou que-da de 80%. Essa é 
a primeira viagem de Maduro ao 
país asiático desde 2018. Isolado 
internacionalmente, o governo de 
Maduro mantém relações próximas 
com a China. Em vídeo publicado 
no X (antigo Twitter), Maduro disse 
estar preparado para o fortaleci-
mento dos laços e a construção 
de uma nova geopolítica mundial e 

completou: “Choverão boas notícias 
para o povo venezuelano”.

Vereador assassinado
O vereador Bolívar Vera, do muni-

cípio de Durán, no Oeste do Equa-
dor, foi sequestrado e assassinado, 
informou o Ministério Público nesta 
sexta (8). O episódio se soma aos 
casos recentes de violência política 
que aba-lam o país antes do segun-
do turno da eleição presidencial. O 
corpo do vereador foi encontrado 
com as mãos amarradas e ensan-
guentado em um bosque da pro-
víncia de Guayas. 

Bolívar era membro do Partido 
Social Cristão e vestia uma camisa 
da se-leção equatoriana de futebol. 
Ele havia sido eleito vereador de 
Durán pa-ra o período entre os anos 
de 2023 e 2027. 

Crédito de carbono
A Petrobras informou que marcou 

sua entrada no mercado voluntário 
de créditos de carbono ao adquirir 
créditos equivalentes a 175 mil tone-
ladas de gases de efeito estufa (GEE) 
evitadas. A operação corresponde 
à preservação de uma área de 570 
hectares da Floresta Amazônica, do 
tamanho de cerca de 800 campos 
de futebol como o Maracanã.

Os créditos foram adquiridos junto 
ao Projeto Envira Amazônia – sediado 
no município de Feijó, no Acre – dedi-
cado à preservação da Floresta Ama-
zônica e ao desenvolvimento de ações 
em prol das comunidades da região. 

Balanço do #SouManaus
O prefeito de Manaus, David Al-

meida, comemorou a grandiosidade 
dos três dias do maior evento de 
artes integradas do Norte do Brasil, o 
“#SouManaus Passo a Paço 2023”, e 
anunciou que em 2024 o festival será 
ainda maior e em novas datas.

De acordo com a Manauscult, nos 
dois primeiros dias, mais de 320 mil 
pessoas passaram pelo complexo no 
centro histórico. “Foi um evento re-
alizado 85% com recursos privados. 
Uma festa segura. Não tivemos uma 
intercorrência de furtos, assaltos, não 
tivemos confusões”, comemo-rou Al-
meida. 

Justiça intervém no tratamento
O Ministério Público do Amazonas 

(MPAM), pela Promotoria de Justiça 
de Amaturá, obteve, no último dia 6, 
autorização da Justiça para a reali-
-zação de tratamento médico impres-
cindível à preservação da vida de uma 
criança indígena com problema renal 
não diagnosticado e anemia grave. 

Por questões religiosas, os pais vi-
nham se negando a permitir o trata-
-mento da filha e chegaram a fugir do 
hospital onde ela estava internada. O 
promotor de Justiça Kleyson Barroso 
tomou conhecimento do caso me-
diante denúncia do Conselho Tutelar. 
“Há iminente risco de vida para a 
criança”, contou o promotor.

Espanha expulsa brasileiro
Depois de cumprir sua sentença 

por 19 estupros, a polícia da Espa-
nha escoltou um cidadão brasileiro, 
Juvenilson Dias da Silva, até o 
aeroporto para expulsá-lo do país. 
Conhecido como “o estuprador de 
Pozuelo”, ele foi condenado a mais 
de 300 anos de prisão pelos abusos 
sexuais, que confessou a autoria 
dos crimes.

Após cumprir 20 anos de reclusão, a 
Brigada de Estrangeiros e Frontei-ras 
de León decidiu pela deportação do 
condenado, pois, segundo o ór-gão, 
estava comprovado que a sua pre-
sença na Espanha representava uma 
ameaça grave à segurança pública.

Réu por fazer piadas
O humorista Léo Lins comparou 

o Ministério Público ao Estado Is-
lâmico, após virar réu por fazer pia-
das ofensivas a grupos considerados 
minoritá-rios. Segundo ele, tanto o 
órgão brasileiro quanto a organização 
terrorista cometem erros acreditando 
“estar combatendo o mal”. “Tenho 
certeza de que as pessoas envolvi-
das no meu processo creem agir em 
nome do bem. Eles acreditam estar 
combatendo o mal, utilizando todas 
as armas a seu dispor para acabar 
com o crime e o suposto pecador. O 
Estado Is-lâmico comete atrocidades 
em nome do bem”, declarou em sua 
conta no Instagram.

Contas de David Reis como presidente 
da CMM serão julgadas dia 11

Os conselheiros do Tribunal de Contas do Amazonas (TCE-AM) devem julgar 78 processos 
na 31ª Sessão Ordinária do Tribunal Pleno, que acontecerá a partir das 10h desta segunda-
-feira (11), na sede da Corte de Contas amazonense. Na lista de pautas estão as contas da 
Câmara Municipal de Manaus, referente ao exercício de 2021, do então presidente David 

Reis (Avante).
A gestão de David Reis à frente da CMM no biênio 2020 e 2021 foi marcada por escândalos e 

polêmicas. Entre eles, estão a aquisição do “Kit Selfie”, avaliado em mais de R$ 640 mil, além 
da folha de pagamento de R$ 16,9 milhões referente aos funcionários da CMM, e o projeto 
para construir um prédio anexo – que ficou conhecido como “puxadinho” – orçado em mais 
de R$ 30 milhões.

Houve suspeita de superfaturamentos em contratos fechados pela CMM, como a distribui-
ção de “kits selfie” (máquinas fotográficas, microfones e acessórios de audiovisual) para os 
41 vereadores e a compra de café e açúcar com suspeita de sobrepreço.

Também houve denúncias de nepotismo na gestão do vereador. Ele empregou familiares 
em cargos comissionados com salários de R$ 10 mil.

À operação da Polícia Civil do Amazonas (PC-AM), que apreendeu mais 
de meia tonelada de maconha do tipo skank, na última quinta (7). Segun-
-do a polícia, a droga estava em um caminhão que saiu de Roraima com 
destino a Manaus. O Departamento de Investigação sobre Narcóticos 
(Denarc) fez a apreensão com apoio da Secretaria-Executiva-Adjunta 
de Inteligência (Seai). A apreensão é resultado de uma investigação de 
aproximadamente dois meses e seria para abastecer o tráfico de drogas 
em Manaus e nas demais regiões do Amazonas.
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À cobertura de fumaça que tem tomado Manaus. Moradores de di-
ferentes pontos da cidade registraram fotos e vídeos que mostram o 
céu coberto pela fumaça. Além disso, o cheiro de queimado também 
vem incomodando a população. De acordo com o Insti-tuto Nacional 
de Pesquisas Espaciais (Inpe), o Amazonas, com 3.138, lidera o mês de 
setembro na quantidade de focos de queimada no Brasil. Na terça-feira 
(5), a Defesa Civil chegou a emitir um alerta, informando a possibilidade 
de baixa umidade do ar na região de Manaus.
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É hora de deixar 2022 para trás
Editorial

A vida em primeiro lugar
Se o Presidente Lula conseguir deixar para trás o desejo de vingança 

contra os 58.206.354 de brasileiros que votaram em Bolsonaro em 
2022 e passar a governar para todos os brasileiros, terá a chance de 
fazer, sim, um grande governo. Neste momento, em que os moradores 
do Estados do Rio Grande do Sul e Santa Catarina sofrem, um com um 
ciclone extratropical e outro com muita chuva e alagações, Lula tem a 
oportunidade de mostrar grandeza ao, não apenas cumprir seu dever 
institucional de socorrer as unidades da federação, chefe do Executivo 
brasileiro que é, mas, sim, agir com genuína solidariedade e empatia 
por gaúchos e catarinenses, mesmo sabendo que, em sua maioria, eles 
votaram em Bolsonaro.

É sabido que o Sul, majoritariamente, escolheu Bolsonaro e não Lula 
em 2022. Foram 61,84% de votos em Bolsona-ro e 38,16% em Lula. 
Entre as cidades gaúchas mais atingidas pelo ciclone, apenas Boa Vista 
das Missões deu vitória a Lula, 51,88% dos votos, sobre Bolsonaro, que 
obteve  48,12%. Nas quatro mais atingidas, Bolsonaro teve cerca de 70% 
dos votos. Em Água Santa, ganhou de 69,62% a 30,38%. Em André da 
Rocha, de 69,61% a 30,39%. Em Arroio do Meio, de 67,93% a 32,07% e 
em Bento Gonçalves, de 75,80% a 24,20%.

Em Santa Catarina, todas as cidades mais atingidas deram vitória a 
Bolsonaro. Em Joinville, Bolsonaro teve 76,60% dos votos, contra 23,40% 
de Lula. São Bento do Sul deu 77,59% a Bolsonaro e 22,41% a Lula. Luiz 
Alves a peia ficou em 80,67% contra 19,33%. Na pequena Timbó, 82,33% 
dos eleitores votaram 22 e só 17,67%, 13. Em Rio dos Cedros, o resultado 
foi 79,06% a 20,94%.

Mas o que os resultados da eleição de 2022 têm a ver com a obrigação 
institucional e moral de Lula em socorrer as populações atingidas? Para 
alguém com grandeza de alma, nada! A vida deve ser o valor fundamental 
de todos e, principalmente, de quem ocupa o cargo de Lula. Que essa 
grandeza de espírito tome conta do Presidente da Re-pública, que ele 
deixe as eleições em 2022 e governo o Brasil para todos os brasileiros.

“A indicação dada por 
Jesus aos seus apóstolos 
“Dai-lhes vós mesmos de 
comer” (Mt 14,16) é dirigi-
da hoje a todos nós, seus 
discípulos, para que parti-
lhemos – do muito ou do 
pouco que temos – com 
os nossos irmãos que nem 
sequer têm com que saciar 
a própria fome. Sabemos 
que indo ao encontro das 
necessidades daqueles 
que passam fome, sacia-
remos o próprio Senhor 
Jesus, que se identifica 
com os mais pobres e fa-
mintos” (Papa Francisco, 
Mensagem CF 2023) 

“Vida em Primeiro Lu-
gar”; “Você tem fome e 
sede de quê?”. O 29º Grito 
dos Excluídos veio, mais 
uma vez, ecoar que a Vida 
está sempre em primeiro 
lugar. A vida é dom de Deus, 
pois tudo é irradiação de 
seu amor. A vida humana, 
as criaturas são um dom! 
Toda a vida é sinal da vida 
de Deus que se expande 
pelo universo. Mais que a 
“minha vida”, é a vida de 
todas as pessoas, de to-
dos os seres, que importa. 
A celebração fez ecoar a 
realidade apontada pela 
Campanha da Fraternida-
de deste ano: a fome! “Você 

tem fome e sede de quê?”. 
Muitas são as fomes.

A percepção e a sen-
sibilidade para com os 
irmãos e irmãs que pas-
sam fome desperta para 
a consciência de que a 
partilha dos dons que o 
Senhor concede em sua 
bondade não pode res-
tringir-se a um momen-
to, a uma campanha, a 
algumas ações pontuais 
(Papa Francisco), mas 
para uma permanente 
ação de transformação 
e inclusão. Políticas pú-
blicas que possibilitem 
emprego, moradia, lazer, 
cultura, saúde, cuidado 
com o meio ambiente. A 
necessidade de mudan-
ças estruturais para que 
possa acontecer a Vida, 
na vida das pessoas.

A cultura e o lazer ele-
vam a dignidade das 
pessoas, oportunizam os 
anseios e sonhos. Des-
pertam para a significa-
ção do existir humanos, 
para valores que harmo-
nizam as relações sociais. 
É que teatro, música, pin-
tura, escultura, cultivam o 
humano do humano. Con-
templando com os olhos 
do Evangelho, o divino do 
humano. Deixam vir à luz 

os encontros, as desaten-
ções, as colorações, as vi-
brações da humanidade.

“Você tem fome e sede de 
quê?”, foi o ecoar. Talvez, 
sede de cultura e lazer. 
Mas, continua a necessi-
dade de ecoar: “Ainda hoje, 
milhões de pessoas sofrem 
e morrem de fome. Por 
outro lado, descartam-se 
toneladas de alimentos. 
Isto constitui um verda-
deiro escândalo. A fome é 
criminosa, a alimentação 
é um direito inalienável” 
(Papa, 2014). A fome! É 
admirável o esforço de ir-
mãos e irmãs, das nossas 
comunidades, para que to-
dos tenham o mínimo para 
viver. O esforço e cuidado 
contínuo, para que tenham 
a vida em plenitude!

A presença de muitos ir-
mãs e irmãos, de muitos 
jovens, nos leva crer na res-
ponsabilidade comum que 
temos em relação às polí-
ticas públicas. A responsa-
bilidade comum e solidária 
no cultivo da democracia, 
no respeito aos povos origi-
nários, na preservação dos 
direitos e no cuidado da 
ecologia integral.

A VIDA EM PRIMEIRO 
LUGAR! Ela é dom de Deus!

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus

Cooperativas de Crédito: custos 
menores, ganhos maiores
Importante instrumento de in-

clusão financeira e alavanca para 
o desenvolvimento local, o coope-
rativismo de crédito conquista cada 
vez mais adeptos. Atraídas pelos 
benefícios proporcionados pelo sis-
tema e pelo poder transformador 
das realida-des, as pessoas buscam 
as cooperativas de crédito para ter 
acesso a soluções financeiras com 
relacionamento e atendimento de 
qualidade, superiores às insti-tui-
ções tradicionais.

Os efeitos positivos decorrentes 
da atuação das cooperativas de cré-
dito são tão relevantes que passa-
ram a ser mensurados pelo Banco 
Central. Chamado de Va-lor Agre-
gado, esse conjunto de benefícios 
é calculado, cujo valor demonstra o 
quanto as cooperativas financeiras 
contribuem com os associados e as 
comunida-des onde estão inseridas.

A metodologia utilizada pelo BC 
considera o Benefício Econômico 
Total (BET), que é o resultado da 
soma de três benefícios: o BEC (Be-
nefício Econômico com Crédi-to – 
taxas mais baratas), o BED (Benefício 
Econômico com Depósito – taxas 
mais atrativas nos investimentos) 
e o BEE (Benefício Econômico do 
Exercício – resulta-do da Coope-
rativa distribuído aos cooperados).

Definições apresentadas, vamos 
aos dados. Relatório de Economia 
Bancária de 2022, publicado em 
junho pelo BC, aponta que o coo-
perativismo de crédito atingiu a cifra 
de R$ 25,9 bilhões em benefícios 
(aos associados e à sociedade) em 
2021. Foram R$ 17,962 bilhões de 
economia com taxas mais baixas, 
R$ 1,860 bilhão em ganho com ta-
xas mais atrativas nos investimen-
tos e R$ 6,079 bilhões em ganhos 
com participação nos resultados 
(sobras). Dividido pelo contingente 
de 13,609 mi-lhões de cooperados 
no país, chegou-se ao valor médio 
de R$ 1.903,00 de valor agregado 
(economizado/recebido) por coo-
perado no Sistema de Cooperativas 
Fi-nanceiras do Brasil.

E o que está por trás disso? Esses 
números representam o legítimo 
impacto eco-nômico e social do coo-
perativismo de crédito. É o quanto os 
associados “economi-zam” ao usar 
produtos da cooperativa, o quanto 
“ganha” ao fazer e manter aplica-
-ções, e o quanto recebe de volta 
em consequência dos resultados 

obtidos no exer-cício. Tudo isso 
norteado pela missão de promover 
prosperidade para as pessoas e para 
a comunidade como um todo.

Sabe por que isso acontece? 
Porque o objetivo das cooperativas 
de crédito não é o lucro e sim a 
qualidade de vida das pessoas e 
o crescimento econômico das re-
-giões onde atuam. As cooperati-
vas, com sua presença relevante na 
comunidade, captam recursos e os 
direcionam na forma de crédito para 
as diversas atividades produtivas, 
gerando produção, riqueza e empre-
gos.  Consequentemente fomentam 
a economia local e geram um cír-
culo virtuoso que se retroalimenta. 
O próprio BC já constatou que o 
segmento avança a uma velocidade 
acima da dos bancos tradici-onais e 
chega a regiões antes desassistidas 
por instituições financeiras.

Levantamento da autoridade 
monetária mostra que as coope-
rativas estão presen-tes em 3.080 
localidades, o que representa 55,3% 
dos municípios brasileiros (dado de 
2022). No ano passado, 174 novas 
cidades passaram a contar com uma 
unida-de de atendimento. O setor 
conquista, ano a ano, mais espaço 
no Sistema Finan-ceiro Nacional 
(SFN), aponta o AnuárioCoop 2023, 
divulgado pelo Sistema OCB (Orga-
nização das Cooperativas do Brasil).

O documento registra crescimen-
to de 27,4% nas operações de cré-
dito realizadas pelas cooperativas, 
que passaram de R$ 283,6 bilhões 
para R$ 361,4 bilhões no último ano, 
o equivalente a 7,05% do SFN. Os 
depósitos totais somam R$ 352 bi-
-lhões. São R$ 656 bilhões em ativos, 
R$ 12,8 bilhões em sobras (resulta-
dos) do exercício e R$ 81,8 bilhões 
em patrimônio líquido. A rede de 
atendimento supera 9 mil agências, 
a maior entre todas as instituições 
financeiras.

Já somos mais de 15,5 milhões 
de cooperados em 728 coopera-
tivas, cujas ativi-dades impactam 
diretamente na economia brasileira, 
assunto que será tratado em outro 
artigo, em breve. Aqui, queremos 
mais uma vez mostrar como as coo-
perati-vas de crédito, através do seu 
modelo de negócio e atendimento 
diferenciado, ge-ram economia e 
qualidade de vida para os cidadãos, 
contribuindo para a constru-ção de 
um mundo melhor para todos.

 João Spenthof
é presidente da Central Sicredi Centro Norte e vice-presidente 
da OCB/MT (Or-ganização das Cooperativas Brasileiras no 
Estado de Mato Grosso).

Vida sem dependência contraponto 
à INDEPENDÊNCIA ou MORTE
Nesta semana, sinto-me 

na obrigação de falar sobre a 
pátria amada e sua tão frá-
gil imagem de “mãe gentil”. 
Aqui no Amazonas temos a 
celebração dupla por conta 
do 5 de setembro, em que 
comemoramos a indepen-
dência do nosso es-tado. 

Analisando com os olhos 
de quem sempre este-
ve na defesa da socie-
dade, te-mo muito o fu-
turo próximo, quando 
deixamos de reverenciar a 
importância des-tas datas 
e tudo o que elas repre-
sentam para os filhos desta  
terra.

Se analisarmos como éra-
mos e o que nos tornamos 
como província, veremos 
que a identidade de inde-
pendência política e eco-
nômica, fomentou ao maior 
estado da federação, a pos-
sibilidade de crescimento e 
vida própria. Um dos pontos 
que destaco após o 05 de 
setembro, foi a abertura 
das navegações para países 
amigos, isso porque o go-
verno imperial não permitia 
que navegações estrangei-
ras navegassem pelas áreas 
da Amazônia.  Com eleva-
ção à categoria de província, 
o estado pode importar e 
exportar. Aqui a represen-
tação clara do crescimento 
econômico para a região. 

A criação da província do 
Amazonas em 1850, per-
mitiu ao Brasil, na época 
go-vernado pelo Impera-
dor Dom Pedro II, que o 
estado tivesse uma es-
trutura ad-ministrativa na 
parte ocidental da região, 
com cobrança de impostos, 

melhores estruturas, poli-
ciamento nos rios, dentro 
outras ações que marcam a 
presença do Estado em uma 
região. Temos muito para 
celebrar nesses 173 anos de 
his-tória que refletem a for-
ça do cidadão amazonense, 
que bravamente lida com os 
desafios extremos imposto 
por  nossa geografia. Com 
um território tão vasto entre 
cidades e comunidades, ge-
ram esquecimento e frieza 
para com os mais distan-
tes e suas duras realidades, 
que vão desde a falta de 
saneamento básico, pre-
cariedade no transporte e 
na energia elétrica, comu-
nicação ineficiente tanto de 
telefonia quanto de aces-
so a internet, sensação de 
insegurança e limitações 
na saúde e na educação 
pública.

Com tantos desafios, não 
podemos abrir mão de ce-
lebrarmos nossas conquis-
-tas e renovarmos a es-
perança por dia melhores. 
Nesse sentido, lamento 
que nossa data personalís-
sima tenha sido transferida 
e cancelado o desfile cívico 
do dia 05 Setembro, uma 
tão importante conquista 
para todos os Amazonen-
ses.

A independência está 
associada  a autonomia, a 
autoconfiança e ao auto-
contro-le. A dependência 
significa a incapacidade 
de funcionamento satisfa-
tório sem ajuda, quer por 
dificuldades físicas, estru-
turais, políticas ou outras li-
mitações. Já a interdepen-
dência significa estado ou 

qualidade de duas pessoas 
ou coisas ligadas entre si 
por reciproca dependência, 
em virtude da qual realizam 
as mesmas finalidades pelo 
auxílio mútuo ou coopera-
ção recíproca. Celebramos 
a Independência e como 
sociedade civil organizada, 
focada no bem comum, te-
-mos por obrigação exerci-
tarmos a interdependên-
cia, na busca constante por 
um amanhã melhor, para 
nossos filhos e para as fu-
turas gerações.

Analisando o hino do 
amazonas, penso sobre 
a realidade do presente 
descrito em uma das es-
trofes: “Hoje o tempo se 
faz claridade; Só triunfa a 
esperança que luta; Não há 
mais o mistério e das matas; 
Um rumor de alvorada se 
escuta; A palavra em ação 
se transforma; E a bandeira 
que nasce do povo; Liber-
dade, há de ter no seu pano; 
Os grilhões destruindo de 
novo”. Precisamos resga-
tar nossa independência 
conquistada no passado e 
fortalecemos nossa inter-
de-pendência, as ameaças 
atuais nos levam para a 
reflexão de novos tipos de 
lu-tas. 

Nosso maior desafio 
nos dias atuais é nos li-
bertarmos de nós mes-
mos, de nos-sas próprias 
decisões  e atitudes que 
nos fazem “dependentes” 
do mais do mesmo e de 
tantos desmandos que 
nos escravizam. Que pos-
samos ficar a Pá-tria livre 
e VIVER pelo Brasil, pelo  
Amazonas.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.
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Orlas de Manaus são principais pontos de descarte de lixo. Moradores relatam extrema dificuldade para morar nas proximidades

Portal da transparência indica renovação de contrato com Murb por R$ 48 milhões

Falta de ação das empresas de limpeza pública irrita moradores de locais em que ocorre grande volume de descarte de lixo

Marcela Estrella 

O descarte irregular de resí-
duos tem sido a origem de 
diversos problemas de saúde 
para moradores da região da 

Feira da Manaus Moderna, na Zona 
Sul da capital amazonense. Além da 
situação com habitantes de locais 
próximos, atritos judiciais e políticos 
surgem pela irregularidade do novo 
aterro construído em uma Área de 
Proteção Permanente, na BR-174. As 
empresas contratadas – em valores 
milionários -, para realizar a fiscali-
zação e limpeza dos descartes não 
tem sido responsáveis, de acordo com 
a população, na realização de suas 
atividades contratuais.

O deputado Amom Mandel (Cidada-
nia) denunciou o descarte inadequado 
de resíduos e o despejo irregular do 
“chorume”, líquido resultante da de-
composição do lixo orgânico, na região 
da Feira da Manaus Moderna. O parla-
mentar relembrou que o novo aterro 
sanitário de Manaus, construído em 
uma Área de Proteção Permanente, 
na BR-174, descumpre leis ambien-
tais e pode resultar na contaminação 
permanente do lençol freático e do 
maior rio de água doce do mundo, o 
Rio Amazonas.

Em vídeos divulgados pelas redes 
sociais do deputado, moradores da 
área que preferiram não se identi-
ficar informam que caminhões com 
lixo hospitalar descartam o material 
de forma irregular e não há quaisquer 
ações por parte das empresas de lim-
peza pública.

“Já viu caminhão hospitalar sendo 
lavado aqui também. Aquele choru-
me sempre vai pelo ar e aquilo causa 
muito mau cheiro. Eu não sei o que isso 
pode causar a nossa saúde”, disse uma 
moradora de região próxima ao lixão, 
na AM-010.

“Quando as pessoas começam a lavar 
os carros aqui, sobe aqueles odores. 
Morar aqui perto é cruel”, completa o 
outro morador.

O deputado, nesta semana, denun-
ciou o descumprimento da Lei federal 
nº 12.305/2010, que criou a Política 
Nacional de Resíduos Sólidos (PNRS), 
em Manaus, em uma série de vídeos 
em suas redes sociais.

“Nós temos essa Lei federal para 

Inércia de empresas de limpeza 
impacta capital amazonense

os resíduos sólidos há 13 anos, mas 
ela não é cumprida. Ela é importante 
para o Brasil inteiro, mas no Amazo-
nas, especialmente, porque temos o 
risco de contaminação permanente 
da água doce no mundo e ninguém 
está colocando isso como prioridade”, 
alertou Amom.

Em agosto, a Terceira Câmara Cível 
do Tribunal de Justiça do Amazonas 
(TJAM) acatou parcialmente recursos 
do Ministério Público do Amazonas 
(MP-AM) e deu 45 dias para dar início 
à mudança do aterro sanitário no qui-
lômetro 19 da rodovia AM-10 (Manaus/
Itacoatiara). A compostagem de lixo 
no local será encerrada no dia 31 de 
dezembro de 2023. 

No mesmo prazo deve ser apresen-
tado um plano de implementação do 
novo aterro sanitário, com a recupera-
ção da área degradada do atual depó-
sito de lixo e tratamento do chorume 
e gás gerado na compostagem. No 
aterro sanitário funcionam uma usina 
de compostagem, o escritório opera-
cional e o sistema de lagoas.

“Diante dos laudos apresentados, em 
que pese o tratamento dado ao ‘choru-
me’ e aos demais passivos ambientais, 
há clara contaminação nos arredores e 
recursos hídricos da região”, diz trecho 
do acordo do TJAM.

O plano para mudança do aterro 
deve ser apresentado ao Instituto de 
Proteção Ambiental do Amazonas 
(Ipaam), ao Núcleo de Apoio Técnico 
do MP para análise a aprovação. O 
descumprimento ocasionaria em uma 
multa diária de R$ 100 mil, limitada a 
30 dias, e de enquadramento no artigo 
330 do Código Penal (desobedecer 
ordem legal).

O Promotor de Justiça Lauro Tavares 
da Silva ressaltou a importância do 
debate sobre os possíveis impactos 
ambientais do descarte irregular.

“A reunião foi de extrema impor-
tância para definir a presente e 
futura forma de coleta, transporte 
e destinação dos resíduos sólidos 
urbanos na cidade de Manaus, vi-
sando impedir que o meio ambiente, 
especialmente nossa bacia hidro-
gráfica, continue a sofrer poluição 
e danos irreversíveis com prejuízos 
e graves consequências para toda a 
sociedade amazonense”, enfatizou 
o titular da 62ª Prourb.

Operação Entulho
A Operação Entulho é a investiga-

ção da Polícia Federal (PF), Receita 
Federal e o Ministério Público Federal 
, deflagrada em junho de 2023, onde 
apontou suspeitas de envolvimento 
de empresários, advogados de empre-
sas e funcionários em esquemas de 
fraudes em contratos para serviço de 
limpeza pública em Manaus. Durante 
a operação, 13 mandados de busca e 
apreensão, além de mandados de pri-
são, contra 31 empresas, escritório de 
contabilidade, além de seus respecti-
vos sócios e empregados das empresas 
de coleta de lixo e limpeza pública, 
foram apontados.

As operações apontam que as em-
presas Tumpex e Soma, que têm os 
mesmos donos, os empresários Mauro 
Lúcio Mansur da Silva e José Paulo de 
Azevedo Sodré Neto, somente no mês 
de janeiro de 2023, receberam R$ 20 
milhões.

O coordenador da operação, o dele-
gado Eduardo Zózimo, declarou que as 
empresas contratadas usavam notas 
fraudulentas, conhecidas como ‘notas 
frias’, emitidas por ‘empresas de facha-
da’ referente a produtos que nunca 
foram comprados. De acordo com as 
investigações, os donos da Tumpex e 
da Soma usavam as notas para deduzir 
no cálculo de tributos.

O Contrato nº 33/2003, referente a 
serviço de limpeza pública de Manaus 
com a Tumpex, está há 20 anos vigente 
e foi assinado na gestão do ex-prefeito 
de Manaus Alfredo Nascimento, tinha 
o prazo de 5 anos, mas seguiu vigente 
nos mandatos de Serafim Corrêa, Ama-
zonino Mendes, Arthur Virgílio Neto. E 
a empresa já foi alvo de contestações 
nos órgãos de fiscalização.

Em 2020, o então secretário da Se-
cretaria Municipal de Limpeza Urbana 
(Semulsp), Paulo Ricardo Rocha Farias, 
prorrogou até 2035 os contratos com a 
Tumpex e a Construtora Marquise S/A. 
A medida foi contestada pelo Ministé-
rio Público de Contas (MPC) no Tribunal 
de Contas do Amazonas (TCE-AM).

No início de 2021, a conselheira Yara 
Lins suspendeu a prorrogação dos 
contratos, no entanto, em março Lins 
revogou a própria decisão, o que pos-
sibilitou a permanência das empresas 
no serviço público.

O valor do contrato com a Tum-
pex é de R$15,3 milhões mensal. Será 
desembolsado R$2,7 Bilhões para a 
empresa, até o final dos 15 anos. Com 
a construtora Marquise S/A, o contrato 
tem o valor de R$11 milhões por mês, 
resultando em R$ 1,9 bilhão no período 
de 15 anos.

Nota
Em resposta a operação realizada 

em julho de 2023, a empresa Tumpex 
emitiu uma nota se posicionando sobre 
a ação. Confira a nota na íntegra:

“A Tumpex, em respeito aos ma-
nauaras, clientes e colaboradores, vem 
a público se posicionar sobre a ação 
realizada pela Polícia Federal na manhã 
desta terça-feira, dia 20.

Há mais de 28 anos, atuamos no 
estado do Amazonas com reconhecida 
expertise no segmento de resíduos 
sólidos, pautando nossa gestão em 
princípios modernos de gestão e na 
legalidade.

Todos os serviços prestados a en-
tes públicos foram e continuam sen-
do executados integralmente com as 
devidas comprovações, as quais são 
reconhecidas tanto pela população 
quanto por órgãos de controle.

Diante dessa realidade, considera-
mos injustificáveis quaisquer medidas 
coercitivas, uma vez que não há mo-
tivos por parte de nossa empresa em 
negar esclarecimentos e informações 
que possam auxiliar as autoridades 
investigadoras na comprovação da 
integridade de nossas ações. No en-
tanto, seguimos firmes na crença de 
que o trabalho da justiça será feito 
corretamente e que, após o regular 
esclarecimento dos fatos, a integridade 
da empresa será restabelecida.

Nossa postura é de total colaboração, 
pois compreendemos que está em jogo 
a imagem de nossos colaboradores, os 
quais não merecem ser expostos ou ter 
sua integridade questionada.

Reafirmamos nosso compromisso 
com a transparência, a ética e a respon-
sabilidade em todas as nossas ativida-
des. Permanecemos à disposição das 
autoridades competentes para prestar 
quaisquer informações, com o intuito 
de contribuir para uma investigação 
justa e imparcial”. 

Contrato milionário
A empresa Murb Manutenção e Ser-

viços Urbanos LTDA foi investigada por 
um contrato de R$ 48 milhões, um 
valor de 17% acima do valor praticado, 
segundo alegação do Ministério Públi-
co de Contas.

A medida cautelar foi concedida após 
representação do Ministério Público de 
Contas (MPC), que identificou possíveis 
irregularidades e solicitou ao relator 

das contas que fizesse uma análise 
minuciosa do caso, levando em con-
sideração que havia um processo li-
citatório para a mesma contratação 
não concluso na Secretaria Municipal 
de Limpeza Pública (Semulsp).

De acordo com informações do con-
selheiro Mario de Mello,a Semulsp dei-
xou de concluir a licitação para limpeza 
nos locais públicos da cidade, para 
optar por uma contratação sem lici-
tação, alegando caráter emergencial, 
por dispensa.

Na opinião do Ministério Público de 
Contas, por se tratar de um serviço 
contínuo e essencial para a cidade de 
Manaus, não ter realizado a licitação 
configura falta de planejamento, visto 
haver conhecimento do término do 
contrato e da necessidade de manu-
tenção dos serviços. 

Em 2023, a emprega segue contra-
tada sem licitação. Entre os meses de 
setembro de 2022 a junho de 2023, 
a empresa já recebeu mais de R$ 88 
milhões pelos serviços de limpeza.

Em julho de 2022, a empresa Ma-
mute foi substituída pela Murb sem 
licitação para os serviços de limpeza 
pública de Manaus. Foi nesta ocasião 
que a empresa foi contratada por R$ 
48 milhões pelo período de seis meses. 
Até setembro de 2023, o processo 
licitatório da empresa não foi firma-
do. Apesar disso, o contrato entrou 
em vigor, sendo renovado no início do 
ano por mais R$48 milhões. O aditivo 
também possui prazo de seis meses, 
período este que deve se esgotar no 
início do mês de setembro.

A estimativa é que os repasses para 
Murb atinjam R$ 96 milhões até o final 
do contrato. Em fevereiro de 2019, 
em sentença de 1º instância foi aceito 
pedido do Município de Manaus para 
reconhecer a possibilidade de manu-
tenção do aterro sanitário municipal 
no local, considerando a vida útil de-
finida no laudo pericial judicial (janeiro 
de 2024), condicionada a obrigações 
definidas na decisão. O MP requereu 
a reforma da sentença.

Relatório do Índice de Sustentabili-
dade da Limpeza Urbana – 2022, em 
sua sétima edição, mostrou que não 
apenas o Brasil não vai conseguir cum-
prir a meta de extinguir os lixões até 
2024, mas, até 2030, somente a região 
Sul do país terá erradicado completa-
mente os lixões. Manaus está entre as 
capitais brasileiras com os índices mais 
baixos no que diz respeito à adesão às 
metas e diretrizes da PNRS.

A equipe de reportagem do Em Tem-
po entrou em contrato com as em-
presas Murb Manutenção e Serviços 
Urbanos LTDA e Tumpex citadas nesta 
matéria, mas até o momento desta pu-
blicação, não responderam o contato.



Manaus, sábado e domingo 9 e 10 de setembro de 2023Política6

Para tanto foi constituído um grupo de trabalho (GT), com caráter consultivo e propositivo, para avançar nas discussões 

O Ministério da Educação 
(MEC) informou hoje (8) que 
encaminhará o projeto de 
Lei do novo Plano Nacional 

de Educação (PNE) 2024-2034, no 
primeiro semestre do próximo ano. 
Apesar de a legislação em vigor de-
terminar que a proposta seja enca-
minhada ao Congresso Nacional em 
junho, a pasta disse não considerar 
que o trâmite está em atraso e que 
a intenção é debater as novas metas 
com a sociedade, nas conferências 
municipais, que começam em ou-
tubro, conferências estaduais e na 
conferência nacional de educação, 
que acontecem na sequência.

O MEC disse reconhecer que o cená-
rio é desafiador e que está trabalhan-
do ao longo dos últimos meses em 
políticas voltadas à educação básica 
e superior em vários eixos. Para tanto 
foi constituído um grupo de trabalho 
(GT), com caráter consultivo e propo-
sitivo, para avançar nas discussões 
sobre as estratégias e diretrizes do 
PNE, decênio 2024-2034.

“No momento, os membros do GT 
sistematizam os macro problemas 
apontados para o estabelecimento 
de novas metas e estratégias. O docu-
mento produzido pelo GT será discu-
tido nas conferências municipais, que 
começam em outubro, conferências 
estaduais e na conferência nacional 
de educação, que acontecem na se-
quência, para subsídio à elaboração 
da minuta de Projeto de Lei, contendo 
diagnóstico, diretrizes, objetivo, me-
tas e estratégias para o Plano Nacional 
de Educação do próximo decênio”, 
informou o MEC por meio de nota.

A proposta que está sendo de-

Congresso analisará Plano 
Nacional de Educação em 2024 

senhada a partir do debate e ar-
ticulação entre as secretarias do 
MEC e entidades como o Conselho 
Nacional de Secretários de Educa-
ção (Consed), a União Nacional dos 
Dirigentes Municipais de Educação 
(Undime), o Fórum Nacional de Edu-
cação (FNE), o Conselho Nacional 
de Educação (CNE), o Fórum dos 
Conselhos Estaduais de Educação 
(Foncede), o Instituto Nacional de 

Estudos e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep), a Coordenação 
de Aperfeiçoamento de Pessoal de 
Nível Superior (Capes), a Câmara dos 
Deputados e o Senado.

O PNE atual traz 20 metas para ges-
tores públicos, da educação infantil ao 
ensino superior. No total, são 56 in-
dicadores passíveis de mensuração e 
que não possuem valor de referência.

O MEC reconhece o cenário desa-

fiador e vem trabalhando ao longo 
dos últimos meses em políticas vol-
tadas à educação básica e superior 
em vários eixos.

Na educação básica, foi lançado o 
programa Escolas em Tempo Integral, 
com um orçamento inicial de R$ 4 
bilhões, para que estados e municípios 
ampliem as matrículas de tempo inte-
gral em suas redes. O programa prio-
riza secretarias com menor expansão, 

auxiliando-as financeiramente para 
este primeiro passo. 

O ministério também quer ampliar 
as vagas em creche e pré-escola. O 
programa Pacto Nacional pela Reto-
mada de Obras da Educação Básica vai 
retomar quase 3,6 mil obras paradas 
em escolas de todo o Brasil, das quais 
mais de 1.200 são creches e pré-
-escolas. O total de investimentos é 
R$ 4 bilhões até 2026.

Outra meta do governo, por meio do 
Compromisso Nacional Criança Alfa-
betizada, é subsidiar ações concretas 
dos estados, municípios e Distrito Fe-
deral, para a promoção da alfabetiza-
ção de todas as crianças do país. Para 
isso, o investimento será de cerca de 
R$ 1 bilhão, em 2023, e mais R$ 2 bi-
lhões durante os próximos três anos. A 
expectativa é beneficiar 4 milhões de 
estudantes de 4 e 5 anos de idade, em 
80 mil escolas públicas que ofertam 
pré-escola; 4,5 milhões de 6 e 7 anos 
de idade, em 98 mil escolas públicas 
de anos iniciais; e 7,3 milhões de 8 a 
10 anos de idade, em 98 mil escolas 
públicas de anos iniciais.

Há ainda o Programa de Apoio à 
Manutenção da Educação Infantil em 
2023, que transfere recursos com 
o objetivo de garantir a expansão 
da oferta e regular o funcionamento 
das novas matrículas. Neste ano, fo-
ram investidos R$ 53.954.754,36 para 
novas turmas, beneficiando 10.636 
novas matrículas na educação infantil, 
e R$ 28.118.471,34 em novos estabe-
lecimentos, beneficiando 5.495 novas 
vagas na educação infantil. A educa-
ção infantil está inclusa e contempla-
da também no Programa Escola Em 
Tempo Integral.

Beto D’Ângelo gastará quase
R$ 30 mi com empresa denunciada 

Da redação

A prefeitura de Mana-
capuru fechou mais um 
contrato milionário com 
a empresa HBT ARQUI-
TETURA E ENGENHARIA 
LTDA, que já foi denun-
ciada no início de 2023, 
por deixar obras impor-
tantes e essenciais ina-
cabadas no município.

O contrato n° 
002/2023, abrange a 
“pavimentação asfáltica 
em vias urbanas e vi-
cinais, com drenagem e 

calçadas” e está vincu-
lado à secretaria muni-
cipal de obras e serviços 
públicos.

O valor total fornecido 
a empresa é de R$R$ 
29.986.169,56, publicado 
no Diário Oficial da Asso-
ciação Amazonense dos 
Municípios (AMM) em 1 
de setembro de 2023.

A empresa já foi de-
nunciada, no início de 
2023, pela população de 
Manacapuru por deixar 
obras inacabadas nas 
Escolas Municipais Eze-

quiel Ruiz e José de Melo 
Sobrinho, localizadas nos 
ramais Bela Vista e Lago 
do Calado (comunidade 
da Palestina).

O contrato original º 
041/2019, com um va-
lor de R$ 1.768.282,24 e 
prazo de 120 dias, foi adi-
tivado até abril de 2023.

Na época, o atraso 
das obras foi justificado 
pela Prefeitura pela fal-
ta de repasses do Fun-
do Nacional de Desen-
volvimento da Educação 
(FNDE).

OBRAS INACABADAS
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Intenção do novo PNE é melhorar ensino tanto para estudantes quanto professores no cenário da educação pública

Beto D’Ângelo acumula indignação do povo de Manacapuru
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Campanha de educação financeira 
sorteará R$ 100 mil a consumidores

MÃO NA RODA

Da redação

Para reforçar a mensagem da edu-
cação financeira e a importância da 
saúde econômica da família, a Sera-
sa está lançando a promoção Mão 
Na Roda, que sorteará R$ 100 
mil nos próximos dois meses, 
premiando seis usuários dos 
serviços disponíveis no apli-
cativo da empresa.

Quanto mais acessar e 
usar a plataforma digital 
da Serasa, mais pontos os 
usuários vão acumular, au-
mentando a probabilidade 
de ganhar o prêmio de R$ 
100 mil, um ano de assina-
tura gratuita do serviço de 
segurança de dados Serasa 
Premium e, ainda, a consultoria finan-
ceira de um dos maiores especialistas 
do país na transformação de hábitos 
econômicos que contribuam para a 
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Aplicativo 
Serasa dis-
ponível para 

consumi-
dores

Círculo de resolução de problemas visa melhorar ambiente de trabalho

Especialistas apontam a necessidade de empresas aderirem a campanhas de conscientização sobre saúde mental

Dados da Organiza-
ção Mundial da Saú-
de (OMS) revelam 
que 264 milhões de 

pessoas, em todo o mundo, 
sofrem de depressão e an-
siedade, o que não só é um 
grande problema de saúde 
pública que merece atenção, 
mas também causa perda de 
cerca de US$ 1 trilhão por 
ano à economia mundial. Os 
números revelam a impor-
tância de as empresas tam-
bém aderirem a campanhas 
de conscientização sobre o 
cuidado com a saúde mental, 
especialmente o Setembro 
Amarelo.

Embora possa ter fatores 
genéticos e bioquímicos, a 
depressão e a ansiedade 
também podem ser ocasio-
nadas pelo que o Ministé-
rio da Saúde (MS) chama de 
“eventos vitais”, como situa-
ções de grande estresse ou 
traumas de vida. Esses episó-
dios podem ocorrer em quase 
qualquer ambiente, incluindo 
o mundo do trabalho. Em uma 
pesquisa da consultoria Ca-
pita, 47% dos entrevistados 
disseram achar normal sentir 
ansiedade e estresse no âm-
bito profissional. A maioria 
(53%) afirmou também co-
nhecer alguém que foi força-
do a deixar o emprego devido 
ao estresse.

Para combater esse cená-
rio, empresas têm investido 
cada vez mais em ações vol-
tadas para o cuidado com a 
saúde mental dos colabora-
dores. Um levantamento da 
Wellable, uma plataforma 
de gerenciamento de bem-
-estar de funcionários, re-
velou que 67% das compa-
nhias consultadas oferecem 
programas de assistência a 
colaboradores e 46% valo-
rizam recursos de educação 

Papel das empresas no cuidado 
da saúde mental de funcionários

em saúde mental, como pa-
lestras e treinamentos.

Colaboradora na função de 
compradora plena do Grupo 
Tapajós, empresa líder no 
ramo farmacêutico da Região 
Norte, Sidriane Guimarães 
avalia como essencial o fato 
de a empresa oferecer aos 
funcionários, semanalmente, 
atendimento gratuito de psi-
cologia na sede da empresa, 
em Manaus, ou no formato 
on-line para qualquer um dos 
mais de 2 mil colaboradores 
espalhados nos quatro esta-
dos em que atua (Amazonas, 
Roraima, Rondônia e Pará).

“Acredito que o acompa-
nhamento psicológico ofere-
ce uma série de benefícios, 
como a melhoria da saúde 
mental, a redução do estres-
se e ansiedade, o desenvol-
vimento de habilidades de 
enfrentamento, a promoção 
da autoconsciência e auto-
estima, além de proporcio-
nar um espaço seguro para 
explorar emoções e traumas. 
Nem todo mundo tem essa 
acessibilidade aos profissio-
nais da área”, destaca.

Outra colaboradora do gru-
po, que preferiu não ter o 
nome revelado, possui trans-
torno de ansiedade e viu os 
sintomas aumentarem após 
ser promovida por sua dedi-
cação à empresa. “Eu não me 
sentia capaz ou apta, o que 
fez com que meus episódios 
de ansiedade ficassem mais 
frequentes.”

Foi quando descobriu que 
a empresa oferecia gratuita-
mente o serviço de psicolo-
gia. “Em uma conversa com 
colegas do setor, eles infor-
maram ter uma profissional 
que estava realizando aten-
dimentos e auxiliando muito 
os funcionários”, lembra. E 
assim ela passou a fazer tera-

vistados afirmou não achar 
que o seu superior imediato 
saberia o que fazer se o cola-
borador conversasse com ele 
sobre um problema de saúde 
mental. No Grupo Tapajós, 
Elaine diz que os gestores 
são treinados para que haja 
essa abertura no ambiente 
de trabalho.

“Os nossos gestores de loja 
têm uma tendência a diaria-
mente fazer reuniões. Esses 
encontros têm, inclusive, no-
mes, como ‘Bom Dia com Su-
cesso’ e ‘Bom dia com Amor’, 
e eles trabalham bastante 
a questão emocional, princi-
palmente porque o nosso ne-
gócio é de saúde e qualidade 
de vida. Uma das perguntas 
que colocamos nessas ro-
das é ‘como você está se 
sentindo hoje?’, justamente 
para estimular essa abertura 
emocional”, comenta ela.

Setembro Amarelo
O Setembro Amarelo é uma 

campanha de conscientiza-
ção sobre a prevenção de 
transtornos mentais e ao sui-
cídio, realizada mundialmen-
te durante o mês de setem-
bro. Seu principal objetivo é 
alertar a sociedade para a 
importância de discutir aber-
tamente temas relacionados 
à saúde mental, eliminar es-
tigmas e oferecer apoio às 
pessoas que estão enfren-
tando crises emocionais.

A campanha busca promo-
ver a empatia, a escuta ativa 
e o acesso a recursos de as-
sistência psicológica, visando 
reduzir os índices de suicídio 
e promover uma mentalida-
de mais saudável em relação 
à saúde mental. Se precisar 
de ajuda, ligue gratuitamente 
para 188 (Centro de Valori-
zação da Vida) em qualquer 
horário.

pia em um tempo reservado 
no próprio local de trabalho.

Além do profissional que 
fica disponível pela empre-
sa, todos os colaboradores 
e familiares diretos podem 
fazer acompanhamento psi-
cológico ou psiquiátrico por 
meio do plano de saúde dis-
ponibilizado pela companhia. 
Da mesma forma, há opções 
de atendimento presencial e 
também no formato on-line.

Higiene mental
Mas a atenção à saúde 

mental não acaba em ter 
um profissional capacita-
do na empresa, segundo a 
coordenadora de desenvol-
vimento organizacional do 
Grupo Tapajós, Elaine de Sou-

sa Araújo, a empresa investe 
há anos na chamada “higiene 
mental” de colaboradores. A 
expressão define a “limpeza” 
ou proteção da mente con-
tra pensamentos negativos, 
especialmente de medo e 
ansiedade.

“Temos uma plataforma 
de treinamentos, a Univer-
sidade Corporativa, na qual 
estão disponíveis vários cur-
sos voltados para a qualidade 
de vida e também questões 
motivacionais, tanto para o 
nosso tipo de negócio como 
para o crescimento pessoal 
do colaborador. Além disso, 
temos uma frequência de 
palestras realizadas no au-
ditório da empresa, sempre 
de cunho motivacional”, co-

menta ela.
A próxima palestra já está 

marcada para o dia 12 de 
setembro. O evento contará 
com as psicólogas da própria 
empresa, Jackeline Brandão 
e Marcione Almeida, e será 
voltado para promover in-
formações sobre o Setembro 
Amarelo, incluindo a preven-
ção a transtornos mentais e 
ao suicídio. “A palestra vai ser 
on-line para que nós atin-
jamos os colaboradores das 
nossas filiais e também o pú-
blico externo que quiser as-
sistir”, afirma a coordenadora.

Abertura de diálogo
Ainda sobre a pesquisa da 

consultoria Capita, quase a 
metade (49%) dos entre-

datas de sorteio – o primeiro marcado 
para 16 de setembro e o último, em 8 de 
novembro. Para participar é muito sim-
ples: basta ter 18 anos, ser residente em 
território nacional, se cadastrar por meio 
do aplicativo e utilizar os serviços parti-
cipantes da ação. Ao utilizar um ou mais 
serviços do app Serasa neste período, o 
consumidor recebe mais um número da 
sorte. O sorteio será realizado dentro do 
próprio aplicativo, que deve estar instala-
do durante todo o período da campanha.

Entre as soluções oferecidas no apli-
cativo e que podem contar pontos caso 
sejam utilizadas, encontram-se diversas 
ferramentas voltadas para a melhoria 
da saúde financeira, como o pagamento 
de contas pela Carteira Digital Serasa e 
a renegociação de dívidas na plataforma 
Serasa Limpa Nome. Além disso, assinan-
tes Serasa Premium ganham pontos em 
dobro, aumentando as chances de ganhar 
alguns dos prêmios oferecidos.

O simpático carro de som cor-de-
-rosa, que animou o último 

Feirão Serasa 
Limpa Nome, 

é a estrela 
da cam-
p a n h a , 
levando 
sempre 

boas novas para auxiliar os consumidores.
“Onde estacionar o nosso carro rosa, 

pode ter certeza: vem boa notícia para 
alguém”, avisa Matheus Moura, Diretor 
da Serasa.

“O projeto será de fato uma ‘mão na 
roda’, ou seja, um facilitador da vida finan-
ceira que auxilia o brasileiro a estabelecer 
uma relação saudável com as contas.”

Consultoria Financeira
Além do prêmio em dinheiro, os ven-

cedores também receberão um ano de 
assinatura do Serasa Premium, serviço de 
monitoramento de dados da empresa, e 
um processo de acompanhamento finan-
ceiro com Thiago Godoy, que se tornou 
referência com o perfil Papai Financeiro na 
internet. A consultoria com o especialista 
visa ensinar como organizar as finanças do 
zero e a planejar as próximas realizações.

“Após a validação de cada um dos ven-
cedores, serão marcadas quatro sessões 
de consultoria com o profissional, para 
poderem trocar experiências, diagnosti-
car questões de melhoria e realizar um 
planejamento com o prêmio”, afirma Ma-
theus Moura.

“Com um acompanhamento próximo, 
vamos proporcionar essa oportunidade e 
garantir que as histórias, depois da ação, 
sejam ainda mais esperançosas. ”

realização de planos e de sonhos.
Com início em 4 

de setembro, 
a promoção 
c o n t a r á 
com seis 
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O Sicredi superou a mar-
ca de 40 mil pessoas 
colaboradoras no 1.º 
semestre de 2023 em 

todo o Brasil. A estimativa é 
contratar mais pessoas para 
atender a expansão pelo País, 
chegando a um crescimento de 
13% no seu quadro em 2023. 
Atualmente, a instituição fi-
nanceira cooperativa conta 
com cerca de mil vagas abertas 
em todos os estados, e as opor-
tunidades podem ser consul-
tadas em www.sicredi.com.br/
site/carreiras, página onde os 
interessados também podem 
saber mais sobre a instituição 
e seus benefícios.

As vagas são para as mais de 
100 cooperativas e cinco cen-
trais distribuídas pelo Brasil e 
para o Centro Administrativo 
Sicredi, localizado em Porto 
Alegre (RS). Nos estados de 
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Sicredi visa contratar 
mais pessoas para 
atender a expansão 
pelo País, chegando 
a um crescimento 
de 13% em 2023

Mato Grosso, Pará, Rondônia, 
Acre, Amazonas e Amapá são 
62 oportunidades agora. Des-
sas, duas são para aprendiz 
(em Cuiabá/MT), 9 para banco 
de talentos (PA, MT e AC), 
45 para cargos efetivos nos 
seis estados e 4 vagas para 
estágio (MT e PA).

Distribuídas em 31 municípios 
desses estados, as oportunida-
des abrangem diversas áreas 
de atuação, como Desenvol-
vimento de Negócios, Atendi-
mento, Administrativo, Crédi-
to, além de estágio e jovens 
aprendizes. O prazo final para 
inscrição nos processos seleti-
vos vai de 11 de setembro a 31 de 
dezembro, a depender do cargo 
e da cooperativa anunciante.  

“Movidos pela cooperação, 
temos como objetivo promo-
ver o desenvolvimento dos co-
laboradores por um ambiente 
acolhedor e humano. Com uma 
estratégia focada nas pessoas, 
desenvolvemos ações e solu-
ções pensando em uma trans-
formação e evolução constan-
te”, define Francisco Lucena, 
gerente de Gestão de Pessoas 
da Central Sicredi Centro Norte.

Em 2023, pelo 3.º ano con-
secutivo, o Sicredi foi certifica-
do pela GPTW (Great Place to 

Instituição financeira abre vagas com 
oportunidades para o Amazonas

Bioespuma de planta amazônica pode substituir 
isopor em revestimento, aponta pesquisa

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

Na quinta-feira (14/9), das 10h às 
11h30 (Horário de Brasília), acon-
tecerá o webinar III Seminário de 
Análise Conjuntural, promovido pelo 
Instituto Brasileiro de Economia 
da Fundação Getulio Vargas (FGV 
IBRE), e será ocasião para discutir 
a conjuntura econômica no Brasil 
e no exterior. As inscrições podem 
ser feitas pelo link (https://curtlink.
com/NBRmrPF).

**************************************
Vai até a quinta-feira (14/9) a 

inscrição para participar do Meetup 
Invest Startup, realizado pelo Se-
brae-AM, Sebrae-SC e Bossa Nova 
Investimentos. Uma oportunidade 
para as startups interagirem com 
líderes do programa Inova de desen-
volvimento de startups. O evento é 
gratuito e irá acontecer no Sebrae-
-AM, das 15h às 16h30. A inscrição 
está disponível pelo link (https://
curtlink.com/iYRIaJ3).

**************************************
As inscrições para o Ranking 

Melhores Corporações para Star-
tups estão abertas até a sexta-
-feira (15/9). Criado pela The Bakery 
em parceria com a ABStartups e 
a Monking, O Ranking tem como 
objetivo estreitar o relacionamento 
entre corporações e startups. As 
corporações e nascentes interes-
sadas devem se inscrever pelo link 
(https://curtlink.com/vXnH1LY).

Vida Veg, empresa de produtos ‘planted-based’, au-
mentou o faturamento em 70% no primeiro semestre 
de 2023

O segmento de laticínios planted-based cresce de 
vento em polpa! Tanto é que, de acordo com levanta-
mento do Fact.MR, está previsto que o setor atinja US$ 
32 bilhões até o final de 2031. Esse mercado de produtos 
planted-based tem sido impulsionado, principalmente, 
pela mudança no estilo de vida de pessoas que subs-
tituíram o consumo de proteínas de origem animal, e 
adotaram o veganismo. Além disso, questões ambientais 
também contribuem para reforçar essa mudança. E, 
acompanhando a tendência, a Vida Veg vem se desta-
cando exponencialmente, registrando crescimento no 

faturamento na ordem de  70% no primeiro semestre 
deste ano, comparado ao mesmo período do ano passado.  

Conforme a companhia, esse crescimento no fatu-
ramento se deu – em grande parte – pela venda da 
manteiga de castanha, a qual obteve um aumento de 85% 
nas vendas. Apesar do ótimo desempenho, a Vida Veg 
pretende seguir o mesmo ritmo no segundo semestre de 
2023. A aposta é no lançamento recente do Vida Coffee. 

Calvin Klein lança calçado feito com folhas de abacaxi 
Pegando carona na onda da sustentabilidade, a fa-

mosa Calvin Klein iniciou parceria com a Ananas Anam 
e TENCEL para lançar o “The Sustainable Knit Trainer”, 
marcando a estreia da companhia no mercado de cal-

çados sustentáveis. Para a produção do calçado, foram 
usadas folhas de abacaxi e, inclusive,  a parte superior, 
possui malha composta por uma mistura de fibras   
PIÑAYARN® e TENCEL™ Lyocell. A indústria da moda é 
altamente poluente e buscar alternativas para substituir 
os sintéticos é uma forma de contribuir com a saúde do 
meio ambiente. E esse é o caso do PIÑAYARN®, que 
é derivado de folhas descartadas de abacaxi e utiliza 
um processo de umidade ecologicamente correto que 
conserva a água! 

Vai um perfume funcional aí gente?!
Você já deve ter ouvido falar de comida funcional, 

ginástica funcional e, até mesmo, medicina funcional, 

né? Agora, é a vez dos perfumes funcionais. Então, não 
basta o perfume ter – apenas – um aroma agradável, é 
preciso que ele tenha relação com as emoções indivi-
duais. A bem da verdade que os cheiros e fragrâncias 
– remetem muitos de nós – a situações do passado 
em que revisitamos emoções e sentimentos é o que 
se chama de memória olfativa. Segundo a companhia 
suíça Givaudan, considerada a maior fabricante de 
fragrâncias e cosméticos do planeta, 75% das emo-
ções que vivenciamos no dia a dia são desencadeadas 
pelo cheiro. E, para atrair os consumidores, a indústria 
perfumista está investindo no desenvolvimento de 
‘fragrâncias funcionais’, ou seja, perfumes que ativam 
sensações relacionadas do bem-estar. 

Na construção civil, são utili-
zados painéis estruturais de 
isolamento térmico, prin-
cipalmente em telhados e 

revestimentos. Isso ocorre devido 
ao baixo custo e pela praticidade de 
se montar. Mas, a construção desses 
painéis é feita tendo como base es-
pumas sintéticas (isopor). Foi nesse 
ponto que a pesquisadora Alessan-
dra Silva Batista (foto), bacharel em 
Engenharia Florestal pela Univer-
sidade Federal do Oeste do Pará 
(UFOPA) e mestra em Ciências pela 
Escola Superior de Agricultura Luiz 
de Queiroz – Universidade de São 
Paulo  (ESALQ/USP), com ênfase em 
Tecnologia de Produtos Florestais, 
pensando na sustentabilidade am-
biental, desenvolveu em 2017, no seu 
projeto de Conclusão de Curso (TCC), 
um estudo sobre as potencialidades 
do miriti em substituição ao isopor.

À época, a pesquisa visava ava-
liar o potencial tecnológico do item 
amazônico na composição de painéis 
de isolamento. No ano seguinte, ao 
ingressar na ESALQ/USP, como des-
creve a pesquisadora, as análises 
sobre as potencialidades do miriti 
continuaram. 

“Após cursar um semestre do 
mestrado, tive a oportunidade de 
participar de um evento do Núcleo 
de Referência em Tecnologia da Ma-
deira, sobre Madeira Engenheirada 
e na ocasião tive contato com os 
Painéis Estruturais de Isolamento 

(SIP, em português, Painéis Isolan-
tes Estruturais). Com os recentes 
conhecimentos sobre painéis SIP, 
tive a ideia de continuar trabalhando 
com os pecíolos da folha do buriti 
para criar uma versão sustentável 
dos painéis estruturais de isolamen-
to. Recebi o apoio do programa de 
Pós-Graduação e do meu orientador 
para realizar esta mudança”, recorda.

De acordo com a pesquisadora, 
no percorrer dos estudos a bioes-
puma à base de miriti mostrou-se 
um substituto acessível às atuais 
espumas sintéticas – feitas de isopor 
ou poliuretano – usadas em painéis 
SIP, comumente utilizadas no reves-
timento de casas ou prédios.

Como descreve Alessandra, em 
um dos testes conduzidos, o miriti 
se mostrou superior no aspecto de 
durabilidade, no comparativo com as 
outras duas composições sintéticas. 
“O miriti se apresentou superior ao 
isopor e ao poliuretano em tempera-
turas acima de 90°C, em que o isopor 
chegou a derreter e o poliuretano 
apresentou claros sinais de degrada-
ção térmica, tornando-se escurecido 
e quebradiço”, afirma.

Durante o período da pesquisa, a 
abordagem e as avaliações seguintes 
visaram à adequação e à validação 
do miriti como núcleo dos painéis 
SIP, baseado em normativas téc-
nicas internacionais. “Foram feitas 
análises sobre o comportamento do 
miriti quando exposto à água, como 

absorção e inchamento. Também 
realizamos diversos ensaios mecâ-
nicos, ponto este que foi bastante 
complexo, pois o miriti se comporta 
como espuma no sentido contrário 
às fibras e como uma madeira muito 
leve no sentido das fibras. Para isso, 
foram necessárias adaptações das 
normas técnicas tanto de espuma 
quanto de madeira. Também foram 
feitos testes para o estabelecimen-
to da melhor pressão de colagem 
do miriti, e a exposição do material 
a temperaturas entre 80 e 190°C”, 
descreve.

Ao término dos testes, uma nova 
metodologia de confecção dos painéis 
foi criada. Nela, é possível a execu-
ção com baixa tecnologia, prensagem 
simples e, consequentemente, um 
processamento que reduz os des-
perdícios de materiais. Este processo 
é objeto de uma patente requerida 
junto ao Instituto Nacional da Pro-
priedade Industrial (Inpi). Segundo a 
pesquisadora, fatores como a susten-
tabilidade e a durabilidade, identifica-
da nos testes, enfatizam o potencial da 
bioespuma de miriti como um substi-
tuto às espumas sintéticas.

cooperativa Sicredi Biomas 
MT/AC/AM como estagiário, 
com 16 anos e desde então 
vem se desenvolvendo pro-
fissionalmente.

“Estava trabalhando como 
garçom quando um colabora-
dor do Sicredi comentou co-
migo sobre o processo seletivo. 
Respondi que não tinha gradu-
ação, mas ele me incentivou 
a realizar a inscrição mesmo 
assim. Passei no processo como 
estagiário. Depois, aos 18 anos, 
fui contratado. Estudei, me 
dediquei, passei por diversos 
cargos até chegar a gerente de 
agência, função que ocupo há 
quatro anos. Trabalhando no 
Sicredi, efetuei minha gradua-
ção, pós-graduações, inúmeros 
treinamentos, cursos. De fato, 
transformou minha vida e a da 
minha família”, conta ele.

Aos 66 anos, Adalberto 
Neves de Oliveira começou a 
trabalhar na cooperativa Si-
credi Sudoeste MT/PA. “Estou 
me sentindo útil novamente, 
após 13 anos de aposentadoria. 
Acredito que tenho contribu-
ído muito para o crescimento 
das pessoas e da cooperativa 
e tenho buscado mais qualifi-
cação, e acho que posso con-
tribuir muito mais”, enfatiza.

Funcionários da instituição financeira Sicredi

afirma Daniele Garcia Schmidt, 
superintendente executiva de 
Gestão de Pessoas e Cultura. 

Ainda de acordo com Da-
niele, o Sicredi busca cons-
truir uma cultura de trabalho 
humanizada e inclusiva, com 
oportunidades de desenvol-
vimento para todos.

“As pessoas estão no centro 
do nosso negócio. Tanto nas 
cooperativas, centrais e no 
Centro Administrativo Sicredi 
existem diferentes atrativos e 
excelentes benefícios para os 
colaboradores e seus familia-
res”, comenta.

Talentos que crescem
A pesquisa da GPTW rea-

lizada com o púbico interno 
também apontou os motivos 
pelos quais as pessoas cola-
boradoras querem continuar 
trabalhando no Sicredi, sen-
do os principais: oportunidade 
de crescimento e desenvol-
vimento, o alinhamento dos 
valores pessoais com os va-
lores da empresa e o fato de 
proporcionar equilíbrio entre 
a vida pessoal e profissional.

Exemplo de evolução é o do 
Jean Crispin, 27 anos, atual 
gerente da agência em Acre-
lândia/AC. Ele ingressou na 

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 

Work) como um excelente lugar 
para trabalhar. A certificação 
acontece quando se atinge a 
nota mínima de 70 pontos per-
centuais no Índice de Confiança, 
resultado geral da pesquisa de 
clima. No Sicredi, a pontuação 
no nível geral de confiança foi de 
89%. Outro ponto analisado é o 
e-NPS (Employee Net Promo-
ter Score), que mede o quanto 
os colaboradores indicariam 
a instituição para os amigos 
trabalharem. Neste quesito, 
a instituição atingiu o marco 
percentual de 84%.                                  

“Acreditamos que no coope-
rativismo, modelo de negócio 
do Sicredi, as pessoas têm a 
oportunidade de deixar um le-
gado. Por isso, buscamos ta-
lentos conectados com nossa 
essência, que se sintam parte 
do projeto de crescimento do 
Sicredi e queiram se desen-
volver junto conosco. Pessoas 
preocupadas com as questões 
sociais e ambientais e que bus-
cam trabalhar com excelên-
cia, entregando o melhor aos 
nossos mais de 7 milhões de 
associados em todo o Brasil”, 
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, rea-
lizou, na sexta-feira 
(8), um balanço geral 

da edição 2023 do #SouMa-
naus Passo a Paço, o maior 
festival de artes integra-
das do Norte do Brasil, que 
ocorreu de 5 a 7, no Centro 
Histórico, e que reuniu 420 
mil pessoas. O evento ficou 
marcado, além dos grandes 
shows, pelos números sig-
nificativos como o aumen-
to de 70% da ocupação da 
rede hoteleira e mais de R$ 
21 milhões gerados com o 
consumo durante o festival.

“O evento, ele se propõe a 
resgatar o Centro Histórico 
de Manaus e a edição deste 
ano cumpriu com o seu de-
ver. Mais de 420 mil pessoas 
estiveram presentes onde a 
cidade nasceu. E agora ele 
tomou uma proporção maior. 
Foram mais de 1.200 publica-
ções positivas só do evento 
(na mídia em geral), sendo 
96% positivas. O #SouMa-
naus saiu na rede nacional, 
em sites internacionais, o 
próprio David Guetta pos-
tando. Isso mostrou a capa-
cidade que nós temos. Toda 
a estrutura que foi criada, 
de primeiro mundo, nos faz 
prospectar dias melhores”, 
afirmou Almeida.

Organizado dentro de um 
perímetro de 44 mil metros 
quadrados, o #SouManaus 
2023 foi um sucesso desde 

Festival ficou marcado 
pelo aumento de 70% 
da ocupação da rede 
hoteleira e mais de 
R$ 21 milhões gerados 
durante o evento 

DIVULGAÇÃO 

David Almeida faz balanço positivo da edição 2023 do #SouManaus Passo a Paço

SouManaus2023 tem público 
histórico de 420 mil pessoas

o seu planejamento, uma vez 
que não foi registrado ne-
nhum caso de roubo, furto 
ou confusões. Todo o pe-
rímetro foi monitorado por 
mais de cem câmeras inte-
ligentes posicionadas estra-
tegicamente pelo Centro de 
Cooperação da Cidade (CCC), 
e contou com mais de 1,2 
mil seguranças, coordenados 
pela Secretaria Municipal de 
Segurança Pública e Defesa 
Social (Semseg).

O chefe do Executivo muni-
cipal fez questão de ressaltar 
que a realização do festi-
val deste ano custou menos 
aos cofres públicos do que 
o organizado em 2022, não 
chegando a 50% do valor se-
parado no orçamento anual 
de acordo com a Lei Orça-
mentária Anual (LOA).

“Lembrando que o evento 
teve o custo de R$ 28 milhões, 
dos quais R$ 22 milhões fo-
ram da iniciativa privada, 
entre apoios e patrocínios. 
Somente R$ 6 milhões foram 
investidos pela prefeitura, 
valor muito menor do que do 
ano passado, quando foram 
aplicados R$ 18 milhões dos 
cofres públicos. Em virtude 
dos apoios e patrocinadores, 
gastamos menos da metade 
do orçamento. Isso é muito 
importante”, afirmou David.

Meio ambiente
Fazendo valer a bandeira 

da sustentabilidade, foram 
recolhidas 240 mil garrafas 
PETs e arrecadadas ao menos 
76 toneladas de alimentos 
não perecíveis (números da 
última parcial, volume que 
será atualizado nos próximos 
dias) e que serão distribuídos 
já nas próximas semanas.

Continuar crescendo
Questionado sobre o que 

será modificado para a edi-

SAÚDE

Pontos de imunização ofertam vacina contra Covid-19 
Redação

Dando continuidade à cam-
panha de vacinação contra 
a Covid-19, Manaus contará 
com atendimento à popula-
ção interessada em iniciar ou 
atualizar o esquema vacinal 
contra a doença em nove uni-
dades de saúde neste sábado 
(9). A oferta do serviço aos sá-
bados é uma estratégia da Se-
cretaria Municipal de Saúde 
(Semsa) para facilitar o acesso 
da população aos imunizan-
tes e fortalecer o controle da 
patologia causada pelo novo 
coronavírus (Sars-CoV-2) na 
capital amazonense.

A secretária municipal de 
Saúde em exercício, Aline 
Rosa Martins, salienta que 
a vacinação é o instrumen-
to mais eficaz para reduzir a 
contaminação e proteger a 
população na totalidade.

“As vacinas ofertadas na 
rede pública são seguras e 
reduzem as chances de a pes-

soa precisar ser hospitalizada 
ou vir a óbito por conta da 
infecção”, afirma a gestora, 
reforçando que os imunizan-
tes estão disponíveis para to-
das as pessoas a partir dos 
6 meses.

Aline informa que a aplica-
ção das doses está disponível 
aos sábados, das 8h às 12h, em 
nove unidades de saúde da 
Semsa, espalhadas por toda 
a cidade, sendo pelo menos 
uma em cada zona geográfica. 
Ela orienta os usuários a se 
dirigir ao ponto mais próximo 
de suas casas, portando do-
cumento de identidade com 
foto, CPF ou cartão do SUS.

“Os usuários vão receber as 
doses do esquema primário 
ou de reforço, obedecendo 
recomendações do Ministério 
da Saúde quanto a intervalos 
de aplicação”, explica Aline, 
acrescentando que a situa-
ção vacinal do usuário pode 
ser consultada por meio da 
plataforma Imuniza Manaus 

(imuniza.manaus.am.gov.br), 
bastando informar o núme-
ro do CPF e escolher a opção 
“Consultar minhas doses”.

“É importante que todas 
as pessoas mantenham o 
esquema vacinal atualizado, 
com a primeira e a segunda 
doses do esquema primário, 
mais dose de reforço. E os pais 
e responsáveis devem cuidar 
de vacinar bebês e crianças 
menores de 12 anos”, alerta 
Aline.

Zona Norte
Clínica da Família Carmen 

Nicolau – Rua Santa Tereza 
D’Ávila, s/nº, Lago Azul

USF Áugias Gadelha – 
Rua A, s/nº, Cidade Nova 1

USF Major PM Sálvio 
Belota – Rua João Monte 
Fusco (antiga rua das Sa-
mambaias), n.º 786, Santa 
Etelvina

Zona Sul
USF Doutor José Rayol 

DIVULGAÇÃO

ção de 2024, David Almeida 
anunciou que o festival será 
ainda maior, contando com 
uma grande atração inter-
nacional e mais atrações 
nacionais, além dos artistas 
locais e regionais.

“Ano que vem faremos um 
evento maior do que esse, 
nós vamos ter que trazer 
mais atrações internacio-
nais, ao invés de uma. E eu 
tenho certeza que vamos 
conseguir dar à cidade de 

Manaus o que há de me-
lhor também na cultura”, 
concluiu.

Para o diretor-presidente 
da Fundação Municipal de 
Cultural, Turismo e Even-
tos (Manauscult), Osvaldo 
Cardoso, os grandes nú-
meros do festival só com-
provam que a Prefeitura 
de Manaus organizou o 
maior evento da história  
do Amazonas.

“Os números são muito 

generosos. São 420 mil pes-
soas nos três dias de evento, 
sendo que no ano passado 
nós tivemos 380 mil pes-
soas em quatro dias, o que 
significa acima de tudo que 
Manaus e a população apro-
varam essa nova modela-
gem do #SouManaus, nos 
permitindo, acima de tudo, 
subir o sarrafo e entregar 
o maior evento da histó-
ria do Amazonas”, afirmou 
Cardoso.

Feiras da ADS 
neste final 
de semana

FUNCIONAMENTO   

Da redação

As Feiras de Produtos 
Regionais do Governo 
do Estado, realizadas 
pela Agência de Desen-
volvimento Sustentável 
do Amazonas (ADS), na 
região urbana e rural 
de Manaus, funcionarão 
normalmente no sábado 
(9) e domingo (10). A pro-
gramação retorna após 
o feriado prolongado, 
ocorrido nesta semana.  

“Retornamos nes-
te fim de semana, e os 
clientes que quiserem 
adquirir alimentos fres-
cos poderão ir a uma das 
edições ocorridas na ca-
pital. Os consumidores 
que forem pegar a estra-
da e quiserem tomar um 
delicioso café regional 
poderão ir à edição que 
acontece na Rodovia 
AM-010, km 29, sentido 
Rio Preto da Eva”, rela-
tou o gerente de feiras da 
ADS, Kleison Medeiros.

Programação 
Sábado, das 5h às 11h 

- Centro Cultural Povos 
da Amazônia, Bola da Su-
frama, Crespo; Centro de 
Convivência da Família 
Padre Pedro Vignola, 
rua Gandu, Cidade Nova; 
Rodovia AM-010, km 29 
– sentido Rio Preto da 
Eva; e Comando Geral 
da Polícia Militar, rua 
Benjamin Constant, Pe-
trópolis (das 5h às 10h). 

Domingo, das 6h às 
12h - Estacionamento 
da praia da Ponta Ne-
gra, bairro Ponta Negra; 
Rodovia AM-010, km 29 
– sentido Rio Preto da 
Eva.

dos Santos – Avenida 
Constantino Nery, s/nº, 
Flores

Zona Leste
USF Alfredo Campos – 

Alameda Cosme Ferreira, 

s/nº, Zumbi dos Palmares
USF Amazonas Palhano 

– Rua Antônio Matias, s/
nº, São José Operário

USF Leonor Brilhante – 
Avenida Autaz Mirim, s/nº, 
Tancredo Neves

Zona Oeste
USF Deodato de Miranda 

Leão – Avenida Presidente 
Dutra, s/nº, Glória

USF Leonor de Freitas – 
Avenida Brasil, s/nº, Com-
pensa 1

Vacinação contra Covid-19 é ofertada em unidade de saúde de Manaus
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Ação já passou pelos municípios de Manacapuru, Lábrea, Autazes, Parintins, Barcelos, Boca do Acre e Itacoatiara

Mais de 5 mil alu-
nos já foram 
benef ic iados 
pelo projeto 

‘Educação Empreende-
dora’ da Secretaria de 
Estado de Educação e 
Desporto (Seduc), em par-
ceria com o Serviço Bra-
sileiro de Apoio às Micro 
e Pequenas Empresas do 
Amazonas (Sebrae-AM). 
O projeto faz parte do pro-
grama Educa+Amazonas, 
lançado em 2021, e tem 
como objetivo preparar 
os estudantes para a re-
alidade e os desafios do 
mercado de trabalho.

Implementado em se-
tembro de 2021, o projeto 
já passou pelos municí-
pios de Manacapuru, Lá-
brea, Autazes, Parintins, 
Barcelos, Boca do Acre e 
Itacoatiara. Na capital, a 
Escola Estadual Frei Silvio 
Vagheggi é uma das con-
templadas com o projeto. 
A coordenadora do ‘Edu-
cação Empreendedora’, 
Sheyla Cordeiro, desta-
cou o projeto como uma 
oportunidade de enxergar 
mais possibilidades para 
o futuro.

“O projeto é uma for-
ma da Seduc propor-
cionar aos alunos uma 
maneira de aprender 

Projeto prepara alunos da rede 
pública do Estado para mercado

sobre o empreendedo-
rismo, visto que esse é 
um dos focos e pilares 
do Novo Ensino Médio. 
Com isso, atingimos um 
número muito grande de 
estudantes, que agora 
podem pensar em no-
vos modelos de negócios 
ou aprimorar o negócio 
de alguém da própria  
família”, disse.

Para o analista de negó-
cios do Sebrae Amazonas, 
Ricardo Sampaio, o pro-
jeto desenvolve compe-

tências integradas à gra-
de curricular dos alunos, 
promovendo uma prepa-
ração qualificada para o 
mercado de trabalho, mas 
sem interferir nos estu-
dos.

“Nós pensamos em en-
sinar os conceitos moder-
nos de gestão, ensinando 
para os jovens o que é 
um modelo de negócio 
e fazendo com que eles 
desenvolvessem um pro-
jeto em cima disso, algo 
que eles pudessem fazer 

depois do Ensino Médio”, 
concluiu.

A estudante do 2º ano 
do Ensino Médio, Isabel 
Taqueira, de 16 anos, já 
chegou a montar um pe-
queno negócio de doces 
com a mãe, mas por falta 
de conhecimento técnico 
na área de empreendedo-
rismo precisou dar uma 
pausa. Quando soube da 
oportunidade de fazer 
parte do projeto, não pen-
sou duas vezes e correu 
para se matricular.

“Meus pais foram o 
grande incentivo para 
me inscrever. Cursos gra-
tuitos e de boa qualida-
de são difíceis de achar, 
ainda mais oferecidos no 
contraturno, dentro da 
escola. Sou bem partici-
pativa nas aulas e agora 
eu consigo enxergar bem 
mais além para o futuro”, 
falou a estudante.

Outra estudante que 
aproveitou bastante a 
oportunidade foi a Kamilly 
Ribeiro, de 16 anos. “Eu 

Idoso preso com mais de meia 
tonelada de maconha em Manaus

Uma operação policial 
apreendeu mais de meia 
tonelada de maconha do 
tipo skank, que resultou no 
prejuízo de R$ 10 milhões 
ao crime organizado. Um 
idoso de 63 anos foi pre-
so fazendo o transporte do 
entorpecente.

As ações foram corrdena-
das pelo Departamento de 
Investigação sobre Narcóti-
cos (Denarc), com apoio da 
Secretaria-Executiva-Ad-
junta de Inteligência (Seai).

De acordo com o delega-
do Rafael Schmidt, diretor 
do Denarc, a apreensão é 
resultado de uma investi-
gação de aproximadamente 
dois meses, que aponta que 
o material estaria vindo de 
Roraima para abastecer o 
tráfico de drogas em Ma-
naus e nas demais regiões 
do Estado.

“A droga foi encontrada 
em um caminhão, durante 

abordagem no bairro Ponta 
Negra, zona oeste. O veículo 
estava sendo dirigido por seu 
proprietário, um indivíduo de 
63 anos, que foi autuado 
em flagrante por tráfico de 
drogas”, disse. 

Conforme o delegado-
-geral Bruno Fraga, esta é 
a segunda apreensão de 
droga realizada pela PC-AM 
em menos de 10 dias, que, 
desta vez, gerou um prejuí-
zo de aproximadamente R$ 
10 milhões às organizações 
criminosas.

“Esta apresentação está 
contribuindo para redução 
dos números de homicídios 
ocorridos em Manaus e de-
mais crimes. Além disso, é 
fruto dos investimentos que 
o Governo do Amazonas faz 
na Polícia Civil e, também, da 
determinação do secretário 
de Segurança para forta-
lecer as investigações em 
torno dos crimes praticados 

no Estado”, falou.
O secretário de Segurança 

Pública do Amazonas, coro-
nel Vinicius Almeida, para-
benizou a ação exitosa reali-
zada pelo Denarc e enfatizou 
que a apreensão demonstra 
o enfrentamento das forças 
de segurança do Estado ao 
crime organizado, que teve 
mais um prejuízo financeiro 
com a retirada desta droga 
de circulação.

“Cerca de três toneladas 
de entorpecentes foram 
apreendidas pela Polí-
cia Civil nos últimos dias, 
reforçando o combate ao 
narcotráfico no Amazonas 
e, também, o compromis-
so dos policiais civis com 
o bem estar da socieda-
de, tendo em vista que 
as apreensões de drogas 
têm impacto direto com 
a redução dos índices de 
criminalidade”, reforçou o 
secretário.

VALOR MILIONÁRIO 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Estudantes afirmaram que o projeto tem sido de extrema importância para sua qualificação pensando no cenário atual do mercado

Parte da droga apreendida pelo Departamento de Investigação sobre Narcóticos (Denarc)

achei muito importante e 
interessante a gente ter 
contato com esse proje-
to de empreendedorismo. 
No futuro, de repente, se 
a gente quiser investir em 
algum negócio próprio, já 
temos o conhecimento 
necessário”, pontuou a 
aluna.

Sobre o projeto
O Educação Empreen-

dedora é um projeto de-
senhado para alunos do 
Ensino Médio, em alinha-
mento aos pressupostos 
do Novo Ensino Médio e 
da Base Nacional Comum 
Curricular (BNCC), para 
que possam desenvolver 
habilidades e competên-
cias para pensar negócios 
e desenvolvê-los sob o 
prisma das ciências que 
norteiam as iniciativas 
empreendedoras.

Além da leitura de mer-
cado, os estudantes es-
tarão preparados para 
identificar oportunidades 
e criar planos de negócios, 
que serão apresentados 
na Feira do Empreende-
dorismo Estudantil do 
Amazonas. Essa iniciativa 
cria um ambiente ade-
quado ao desenvolvimen-
to de startups e fomento 
de novos negócios.
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Auxílio emergencial para 
cidades afetadas por ciclone
Governo federal 
anunciou auxílio 
emergencial para 
cidades afetadas 
pelo ciclone 

DIVULGAÇÃO

O presidente em exercício, 
Geraldo Alckmin, anun-
ciou o repasse de recur-
sos da União para as 

prefeituras do Rio Grande do Sul 
com as situações de calamidade 
e de emergência devidamente 
reconhecidas pelo Ministério da 
Integração e Desenvolvimento 
Regional (MDR).   

Para cálculo do repasse, o go-
verno vai considerar o valor de 
R$ 800 por pessoa afetada pe-
las consequências da passagem 
do ciclone extratropical nestas 
localidades.

Alckmin esclareceu que os 
recursos serão do Ministério 
do Desenvolvimento e Assis-
tência Social, Família e Combate 
à Fome (MDS) com o objetivo 
de ajudar os governos locais a 
prestarem assistência às famí-
lias desabrigadas.

“Nós vamos liberar R$ 800 
por pessoa para que os governo 
locais possam prestar atendi-

Em Tempo

Famílias afetadas pelo ciclone 
vão receber auxílio emergencial 

reunir com o governo do estado, 
reunir com os prefeitos, visitar 
regiões atingidas para organizar, 
ainda mais, esse apoio necessá-
rio que o governo federal está 
disponibilizando para o governo 
do estado e para as prefeituras, 
especialmente para as comu-
nidades mais atingidas”, disse 
Pimenta. 

Alimentos
Alckmin confirmou ainda o 

envio de 20 mil cestas de ali-
mentos. Destas, 5 mil chegarão 
neste domingo. 

Além disso, uma sala de si-
tuação do governo federal será 
instalada no Rio Grande do Sul 

para reforçar os trabalhos de 
atendimento emergencial às 
cidades atingidas pelo ciclone 
extratropical. A coordenação 
deste grupo ficará a cargo do 
comandante do Comando Mi-
litar do Sul, general de Exército, 
Hertz Pires do Nascimento.  

Lula 
Geraldo Alckmin ocupa o 

cargo de presidente durante a 
viagem de Luiz Inácio Lula da 
Silva a Nova Déli, na Índia, para 
participar da Cúpula do G20.  

Perguntado pelos jornalistas 
sobre o motivo de Lula não ter 
visitado as vítimas do ciclone no 
Rio Grande do Sul, Alckmin afir-

mou que o governo está empe-
nhado em solucionar a questão. 
“Os seus ministros estiveram lá 
[na quarta-feira]. O presidente 
[Lula] tinha, ontem, o 7 de Se-
tembro e não tinha como sair. 
No dia anterior, [o presidente 
Lula]  teve uma indisposição 
de saúde, mas todo o governo 
está empenhado em atender 
a região.” 

Na rede social X (antigo Twit-
ter), Lula afirmou que orientou o 
governo a estar “de prontidão”. 
“Prontamente, o @geraldoalck-
min, e os ministros e ministras do 
nosso governo, formaram um 
comitê permanente de apoio 
ao Rio Grande do Sul. Estamos 

atuando em todas as frentes. 
Maquinário, tratores, distribui-
ção de 20 mil cesta de alimentos 
e kits de saúde para cerca de 15 
mil pessoas estão sendo dispo-
nibilizados”, afirmou. 

Situação 
As chuvas intensas provo-

caram 41 mortes, segundo o 
último balanço da Defesa Civil 
do estado, divulgado na noite 
de quinta-feira (7). Há ainda 25 
pessoas desaparecidas, 43 feri-
dos, 2.944 desabrigados e 7.607 
desalojados, em 83 cidades. A 
estimativa do governo estadual 
é que mais de 120 mil pessoas 
tenham sido afetadas. 

mento a quem perdeu suas mo-
radias”, disse Geraldo Alckmin, 
logo após reunião com dez mi-
nistros, no Palácio do Planalto.

O ministro do Desenvolvi-
mento e Assistência Social, 
Família e Combate à Fome, 
Wellington Dias, explicou que a 
transferência de recursos de-
penderá da apresentação, pelas 
prefeituras gaúchas, da relação 
de pessoas afetadas pelas for-
tes chuvas.

Wellington Dias destacou que, 
apesar de 79 municípios terem 
a situação de calamidade reco-
nhecida pelo governo federal, 
este número pode aumentar. “O 
reconhecimento poderá chegar 
hoje a 83 municípios. Agora, cada 
município apresentará ali a rela-
ção dos números de desabriga-
dos e nós estamos autorizados 
a atender a todos.” 

Comitiva
O ministro da Secretaria de 

Comunicação da Presidência, 
Paulo Pimenta, anunciou que 
o presidente em exercício vai li-
derar uma comitiva de ministros 
em uma visita aos municípios do 
Rio Grande do Sul, na manhã 
do próximo domingo (10). Os 
integrantes do governo federal 
vão desembarcar em Lajeado e 
deverão ir a Roca Sales e Arroio 
do Meio. 

“Nós vamos, mais uma vez, 

Ataques deixam 64 
mortos na região de Gao

Dois ataques realizados por 
supostos militantes ligados ao 
grupo terrorista islâmico Al Qa-
eda no Mali mataram ao menos 
64 pessoas na quinta-feira (7), 
incluindo dezenas de civis, in-
formou o governo de transição 
do país africano.

Os ataques tiveram como alvo 
um barco de passageiros no rio 
Níger, perto de Timbuktu, e uma 
base militar em Bamba, na região 
norte de Gao, matando 49 civis 
e 15 soldados, segundo comu-
nicado do governo.

Não foi possível saber quan-
tas pessoas morreram em cada 
ataque.

O Exército do Mali declarou 
que um “grupo terrorista ar-
mado” atacou o barco de pas-
sageiros às 11h (local) perto de 
Rharous Cercle, na região de 
Timbuktu.

Os ataques foram reivindica-
dos pelo Grupo de Apoio ao Islão 
e aos Muçulmanos (GSIM), filia-

do à Al Qaeda, disse o governo.
As autoridades declararam 

três dias de luto no país, que 
assistiu a uma escalada da vio-
lência após dois golpes militares 
nos últimos três anos.

O Mali faz parte da região do 
Saara-Sahel e é um dos vários 
países africanos que lutam con-
tra insurgentes islâmicos.

As Nações Unidas afirmaram, 
em junho, que a violência “sem 
fim” estava sendo desencade-
ada contra civis no nordeste do 
Mali pelo grupo Estado Islâmico 
(Isis) e seus afiliados.

Especialistas expressaram 
preocupação generalizada com 
o agravamento das condições 
no conturbado estado do Sahel.

“Em menos de um ano, o Es-
tado Islâmico no Grande Saara 
quase duplicou as suas áreas 
de controle no Mali”, aponta 
um relatório do Conselho de 
Segurança da ONU divulgado 
em agosto.

GRUPO TERRORISTA

Militares islâmicos realizaram ataques contra população

Kim Jom Um presenciou lançamento do submarino 

Coreia do Norte anuncia primeiro 
submarino tático com armas nucleares

A Coreia do Norte lançou seu pri-
meiro “submarino tático de ataque 
nuclear” operacional e o enviou para 
a frota que patrulha as águas entre a 
península coreana e o Japão. A infor-
mação foi confirmada pela imprensa 
estatal do país nesta sexta-feira (8).

O submarino n.º 841 — batizado de 
Herói Kim Kun Ok, em homenagem 
a uma figura histórica norte-coreana 
— será um dos principais “meios ofen-
sivos subaquáticos da força naval” 
da Coreia do Norte, segundo disse o 
líder Kim Jong Un na cerimônia de 
lançamento na quarta-feira (6).

Analistas disseram que o navio pa-
rece ser um submarino modificado da 
classe Romeo da era soviética, que a 
Coreia do Norte adquiriu da China na 
década de 1970 e começou a pro-
duzir no mercado interno. Segundo 
eles, seu projeto, com 10 escotilhas 
de tubos de lançamento, mostrou 
que ele estava provavelmente arma-
do com mísseis balísticos e mísseis 
de cruzeiro.

Essas armas não acrescentarão 
muito valor às forças nucleares ter-
restres mais robustas do país, porque 
os submarinos antigos usados como 
núcleo do novo design são relati-
vamente barulhentos, lentos e têm 
alcance limitado, o que significa que 
podem não sobreviver durante tanto 
tempo a uma guerra, disse Vann Van 
Diepen, ex-especialista em armas do 
governo dos EUA.

“Quando esta coisa for implantada 
em campo, ficará bastante vulnerável 
à guerra anti-submarina aliada”, disse 
ele. “Portanto, acho que, de um ponto 
de vista militar obstinado, isso não faz 
muito sentido.”

DIVULGAÇÃO

HERÓI KIM KUN
DIVULGAÇÃO

Os militares da Coreia do Sul 
disseram que o submarino não 
parecia pronto para operações 
normais e que havia sinais de 
que a Coreia do Norte tentava 
exagerar as suas capacidades.

Shin Seung-ki, pesquisador do 
Instituto Coreano de Análises de 
Defesa (KIDA), alertou que não é 
possível garantir que a Coreia do 
Sul e os Estados Unidos detectem 
e destruam submarinos submer-
sos. “É evidente que a Coreia 
do Norte expandiu e fortaleceu 
significativamente as capacida-
des operacionais das suas forças 
navais em comparação com an-
tes”, disse ele.

Na cerimônia de lançamento, 
Kim disse que armar a Marinha 

com armas nucleares era uma 
tarefa urgente e prometeu mais 
navios subaquáticos e de superfí-
cie equipados com armas nucle-
ares táticas, informou a agência 
de notícias KCNA.

“A cerimônia de lançamento 
do submarino marcou o início de 
um novo capítulo para reforçar 
a força naval da RPDC”, disse a 
KCNA, usando as iniciais do nome 
oficial do país, República Popular 
Democrática da Coreia.

A Coreia do Norte planeja 
transformar outros submarinos 
existentes em embarcações com 
armas nucleares e acelerar o seu 
esforço para eventualmente 
construir submarinos com pro-
pulsão nuclear, disse Kim.
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Festival 5 Minutos em Cena traz dança
“Festival 5 Minutos 
em Cena” vai contar 
com espetáculos 
gratuitos de dança 
em Manaus

DIVULGAÇÃO

O “Festival 5 Minutos em 
Cena” vai contar com 
espetáculos gratuitos 
de dança em Manaus, 

no dia 15 de setembro de 2023. 
As sessões serão apresentadas 
no Teatro Amazonas, a partir 
das 20h.Esta é a sexta edição 
do festival, que desta vez foca 
na dança. Dez cenas curtas vão 
compor as apresentações. 

O festival é realizado pela 
companhia Panorando, que 
também atua como produtora. 
O organizador do evento, Fábio 
Moura, explicou que as cenas 
são recortes de espetáculos de 
dança. “São pílulas. Quando a 
gente pensa em cena, a gente 
pensa em recortes. É um recor-
te de um trabalho de pesquisa 
cênica”, disse. 

De acordo com o idealizador, 
o “Festival 5 Minutos em Cena” 
reunirá os estilos de dança mais 
difundidos em Manaus. “A gen-
te tem danças urbanas, danças 
folclóricas, dança contemporâ-
nea, dança aérea. A programa-
ção consegue unificar em um só 
evento diferentes olhares sobre 
essa linguagem”, afirmou. 

Fábio Moura assina a direção 

Em Tempo

Artista Jean Winder será 
responsável pela performance 

Solstício

Deusa Ganga. Os véus, quando 
colocados sobre o rosto, trazem 
a sedução feminina, mistérios e 
movimentos.

Amarelo Manga: Lucas Rocha 
e Vanessa Viana

Em caminhos que desaguam 
em sonhos, nasce um amor 
ancestral. Um campo vasto e 
verde, no seu olhar estava aquilo 
que desejava. Os sussurros, os 
risos e os toques minuciosos 
sem saber quem era de prin-
cípios. Com movimentações 
do contemporâneo e urbano, 
atravessava esses sentimentos 
harmoniosos e floridos em uma 
dança que busca aquilo que 
sempre foi o deveria ser.

Vozes do silêncio: Entrecor-
pus Cia de Dança 

Vozes que expressam temo-
res e questões de existência 
diante da violência. O sofrimen-
to em tom de denúncia de uma 
realidade que persiste na socie-
dade. Vozes que urgem de som 
para serem identificadas, que 
incomodem, sejam acolhidas e 
provoquem mudanças.

Fases do amor: Ana Nasci-
mento e Sérgio Reis

O espetáculo explora as nar-
rativas sobre o amor romântico 
e seus conflitos nas camadas 
sociopolíticas do mundo con-
temporâneo.

Move Up: Artigo 5 Cia de 
Dança

O espetáculo faz uma home-
nagem ao icônico grupo The Lo-

geral do festival. A coordenação 
artística é de Talita Menezes. 
Claysson Charles será o mestre 
de cerimônia do evento, que 
conta com produção de Ana 
Carol Nunes, Benner Siqueira, 
Reysson Brandão e Marcos 
Telles.

O projeto foi contemplado 
no Edital do Concurso-Prêmio 
Manaus 2022 Thiago de Mello 
| Artistas e Profissionais da Cul-
tura, da Fundação Municipal 
de Cultura, Turismo e Eventos 
(Manauscult) e Conselho Mu-
nicipal de Cultura (Concultura). 
A iniciativa conta com apoio da 
Prefeitura de Manaus e do Go-
verno do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa. 

Entrada 
Os espetáculos de dança do 

“Festival 5 Minutos em Cena” 
vão ser apresentados no Teatro 
Amazonas no dia 15 de setem-
bro, a partir das 20h. A entrada 
no evento é gratuita, e por or-
dem de chegada. 

Lista dos espetáculos 
O “Festival 5 Minutos em 

Cena” vai reunir dez espetácu-
los de dança. As apresentações 
foram selecionadas por meio 
de uma seleção que recebeu 
inscrições entre os dias 27 de 
julho e 16 de agosto.

A Deusa Ganga: CIAAD
Com os leques, as bailarinas 

fazem uma alusão às águas de 
Ganga, formando um bailar de 
movimentos para celebrar a 

Artista Estevão Gomes 
retorna ao Boi Caprichoso

O presidente do Caprichoso, 
Rossy Amoedo, dá continuidade 
ao projeto do tricampeonato do 
bumbá e uma nova força retorna 
ao reduto azul e branco. Trata-
-se do designer e artista Este-
vão Gomes, 40, talento revelado 
na Francesa e com assinatura 
conhecida em diversos eventos 
artísticos na região. A contrata-
ção faz parte de uma iniciativa 
ousada de Rossy em montar um 
quadro de artista forte e elevar 
ainda mais o padrão Caprichoso 
de qualidade.

Estevão é um artista multi-
facetado que trabalha desde o 
planejamento até a execução 
de projetos artísticos. Segundo 
Rossy, no Caprichoso, Estevão vai 
atuar nas áreas que ele tem maior 
potencialidade que são designer 
de projetos, figurinos e artista de 
fantasias.

“O Estevão é um talento que 
nasceu no Caprichoso e preci-
samos de pessoas com essa arte 

diferenciada e esse amor azul e 
branco. Estamos montando um 
time de artistas para elevar ainda 
mais o nosso padrão de excelên-
cia”, revela o presidente.

“Tenho um vínculo profissional 
com o Rossy há muitos anos. Co-
mecei a trabalhar praticamente 
junto com ele no boi no Capricho-
so na década de 90 e a gente criou 
um vínculo de amizade e trabalho. 
Fiquei lisonjeado e muito feliz por 
ter me chamado de volta”, revela 
Estevão que retorna ao azul após 
4 anos.

Estevão afirma que o profissio-
nalismo de Rossy Amoedo foram 
fundamentais para o retorno.

“Além da paixão pelo boi, que 
foi onde eu nasci, onde eu co-
mecei toda a minha carreira, 
toda a minha vida profissional, 
eu acredito que a organização do 
Boi Caprichoso, como os artistas 
são tratados e, principalmente, 
agora que nós temos um artista 
na presidência pela primeira vez .”

CONTRATAÇÃO 

Presidente Rossy Amoedo e o designer e artista Estevão Gomes

Fóssil de dinossauro que retrata a Amazônia pré-histórica em exposição

Fóssil de dinossauro da Amazônia 
pré-histórica faz parte de exposição 

Até o dia 25 de setembro, o Mu-
seu da Amazônia, o Musa, estará 
com a exposição “Todo o Mundo 
na Floresta”, no segundo piso do 
Amazonas Shopping, na Zona Cen-
tro-Sul de Manaus. A exposição 
é gratuita e uma opção especial 
para conhecer a biodiversidade 
da floresta amazônica e suas par-
ticularidades.

A exposição é para toda a família 
e conta com diversas atrações, 
inclusive um fóssil de dinossauro 

DIVULGAÇÃO

MUSA
DIVULGAÇÃO

que retrata a Amazônia pré-
-histórica pouco conhecida, 
mas que está sendo desven-
dada por meio das pesquisas 
paleontológicas do Musa. Os 
horários de visitação são das 
10h às 22h (de segunda a sába-
do) e das 12h às 21h (domingos 
e feriados).

Quem for prestigiar a ex-
posição e fizer uma foto no 
espaço instagramável da Torre 
do Musa, e publicar nas redes 

sociais marcando o museu e 
o shopping, ganhará um des-
conto de 25% no ingresso para 
conhecer o Museu. O desconto 
é válido para o mês de se-
tembro.

Outra opção para visitantes, 
são os produtos exclusivos do 
Musa, que podem ser adquiri-
dos no local, tais como botons, 
camisas e bonés. Todos os 
itens são inspirados na temá-
tica amazônica.

ckers, incorporando a essência 
e a integridade dos movimentos 
e artistas originários da dança 
Locking dos Estados Unidos, 
uma fusão que captura a alma 
original dos Lockers.

Um só lugar: Ayla Taynã
O espetáculo mostra como 

dois viram um. Dualidade criada 
entre tecido e artista, feito o 
rio encontrando o mar, criando 
um lugar onde tudo pertence 
aos dois. 

Solstício: Jean Winder
A performance Solstício evo-

ca a expressão de movimentos 
voluptuosos, espirais e acrobá-

ticos, em uma corda lisa, que 
atingem limites de altura e des-
treza física, refletindo a resplan-
decente rotação divina entre as 
subidas e descidas que unificam 
a luz e a escuridão.

Caim e Abel: JS Dance Company
O espetáculo reflete sobre a 

dor. “Não estou tentando mais 
nada, eu só preciso desabafar 
porque guardar está me sufo-
cando e que a gente pode não 
escolher por quem vai se apai-
xonar, por quem vamos sofrer. 
Mas podemos escolher a hora 
de parar de dar fim à dor. E é 
isso que importa”, destacam os 
idealizadores. 

Fria lousa: Cia Expressão e 
Vida

Do texto “Oração ao Cadáver 
desconhecido”, soa como um 
tiro aos ouvidos dos que com 
vida observam ou não aquele 
que se foi sem ser notado na 
sociedade. Agora Jaz apenas 
mais um corpo que viveu, so-
freu e morreu. 

Petricor: Grupo Holograma 
Petricor é o aroma que a 

chuva provoca ao cair em solo 
seco após um período de clima 
quente. Fluído que corre nas 
veias passo o aroma para os 
movimentos.
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‘Me Leva Festival’ promete animar 
o público com cinco atrações 
Com cinco horas de 
duração, o evento 
está conquistando 
o Brasil, sendo 
considerado um dos 
principais de música

DIVULGAÇÃO

Reunindo cinco super 
atrações, o Me Leva 
Festival chega a Ma-
naus no dia 1⁰ de no-

vembro (véspera de feriado) 
e promete animar o público 
do samba, pagode e hip hop. 
Os ingressos para o evento 
começam a ser vendidos na 
próxima quinta-feira (14) e 
os clientes podem aprovei-
tar a promoção “casadinha” 
durante 48 horas.

Assinado pela Fábrica de 
Eventos em Manaus, o Me 
Leva Festival, produzido e 
idealizado pela GR Shows, 
tem mais de cinco horas de 
duração e está conquistando 
o Brasil, sendo considerado 
um dos principais eventos da 
música da atualidade.

Atrações em Manaus
Além de contar com os 

headliners das outras edi-
ções já realizadas pelo país, 
como Belo, Pixote, Turma do 
Pagode e DJ FB, o evento 
em Manaus conta ainda com 
a apresentação do Hungria, 

Em Tempo

Cantor Belo fará uma grande apresenta-
ção de pagode no festival de Manaus

Quem quiser garantir os 
ingressos do setor Pista com 
desconto, pode aproveitar a 
“casadinha”. Na compra de 
um par de ingressos, o cliente 
economiza e paga somente 
R$ 140.

No entanto, é preciso agili-
zar. A promoção “casadinha” 
tem duração de apenas 48h 

após a abertura das vendas.

Mais do Me Leva
O festival apresenta o 

melhor da música em um 
único dia. A primeira edição 
do evento foi realizada em 
Vitória, no Espírito Santo, 
e alcançou cerca de 12 mil 
pessoas.

um dos principais nomes do 
hip hop no Brasil. O Me Leva 
Festival Manaus será realiza-
do no Sambódromo, no dia 1⁰ 
de novembro. 

Serviço
Para esta edição do Me 

Leva Festival, os ingressos 
custam de R$ 80 a R$ 400 
e estão sendo vendidos atra-
vés do site Quero2Ingressos 
(https://quero2ingressos.
com.br/).

O público também po-
derá adquirir os ingressos 
em pontos físicos. Basta se 
dirigir a uma das centrais 
Oba Ingressos, localizadas 
nos shoppings Millenium ou 
Manauara. 

O evento disponibiliza qua-
tro setores para este grande 
evento com valores de ven-
da no primeiro lote: Pista 
(R$ 80), Frontstage (R$ 140), 
Camarote Stage Open Bar 
(R$ 400) e Camarote Sam-
bódromo. 

O setor com Open Bar ofe-
rece o serviço durante todo 
o evento e não será vendi-
do para menores de dezoito 
anos. 

Para o Camarote Sambó-
dromo é permitida a entrada 
de até 25 pessoas. O espaço 
pode ser adquirido por R$ 5 
mil. O valor inclui um ambien-
te climatizado e um barril de 
50 litros de Chopp Heineken.

Ingresso na ‘casadinha’
Vocalista da grupo Pixote trará 

pagode romântico para Manaus
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Palmeiras aproveita folga 
do Brasileirão para treinar 

CONSTRUÇÃO DE JOGADAS

Da redação

O Palmeiras voltou à Acade-
mia de Futebol na manhã des-
ta sexta-feira para continuar 
a treinar. A equipe iniciou o 
segundo dia de trabalho nesta 
Data Fifa, depois de ter três 
dias de folga após o 0 a 0 
com o Corinthians, no último 
domingo, pela 22ª rodada do 
Campeonato Brasileiro.

Após uma ativação muscu-
lar no centro de excelência, 
os atletas foram ao gramado 
para praticar atividades téc-
nicas e posicionais. O treina-
mento teve foco em transi-
ções entre a defesa e o ataque 
e na construção de jogadas 
ofensivas.

O meia Jhon Jhon ressaltou 
a importância da pausa no 
futebol do país para focar no 
desenvolvimento dos funda-
mentos. O jovem falou que no 
período sem jogos é possível 
aprimorar tanto a parte téc-
nica quanto a mental.

“É bom ter esse tempo, 
ainda mais com o calendário 
brasileiro, que é muito corri-
do. Podemos descansar com a 
família, reabastecer a energia. 
Os treinos são bons, temos 
mais tempo para aprimorar 
aquilo que treinamos duran-
te o ano, coisas que quere-
mos complementar durante 
a temporada”, afirmou.

O Verdão voltará ao campo 
neste sábado, às 10 horas (de 
Brasília), para continuar os trei-
namentos. Já no domingo, os 
jogadores terão mais uma fol-
ga. A equipe só voltará a jogar 
na próxima sexta-feira (15), em 
duelo contra o Goiás, no Allianz 
Parque, pelo Brasileirão.

Biolionária 
O Palmeiras está cada vez 

mais próximo de quitar to-
talmente o valor devido para 
a Crefisa. Neste momento, a 
dívida está na casa dos R$ 43 
milhões, segundo informou o 
Uol e confirmou o Lance!. Mas 

esse montante já chegou a ser 
quatro vezes maior no fim de 
2019, quando atingiu seu auge.

Vale lembrar que o Verdão 
passou a dever a patrocinado-
ra a partir de 2018. Antes disso, 
a empresa de Leila Pereira 
investia na contratação de 
jogadores e o clube devolvia 
os valores quando fizesse a 
venda, ficando com o lucro da 
operação. Caso a quantia da 
transferência fosse inferior ao 
que foi pago ou que o atleta 
saísse sem custos, a Crefisa é 
quem assumia o prejuízo.

No entanto, a empresa 
acabou sendo multada pela 
Receita Federal, que vetou a 
modalidade da parceria. Com 
isso, o Alviverde passou a as-
sumir o prejuízo em caso de 
não recuperar todo o valor 
do investimento inicial. Para 
isso, teria dois anos a partir da 
saída do atleta para devolver o 
dinheiro à patrocinadora, que 
impôs juros amigáveis para o 
pagamento.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Jogadores do Palmeiras realizam treino para jogo do Brasileiro e Libertadores 

Jogadores do Rubro-Negro Carioca realizam treino para final da Copa do Brasil 

Rubro-Negro Carioca se preprara para encara o Tricolor Paulista na final da Copa do Brasil na próxima semana

O Flamengo apro-
veita a paralisação 
nas atividades por 
conta da Data-Fifa 

para treinar e evoluir em 
busca dos objetivos da tem-
porada. Um dos focos do 
Rubro-Negro é utilizar esse 
tempo livre para recupe-
rar jogado-res lesionados 
visando a final da Copa do 
Brasil.

Arrascaeta e Luiz Araú-
jo são os nomes que mais 
preocupam para a final da 
Copa do Brasil. Ambos têm 
lesões no bíceps femoral 
da coxa esquer-da e fazem 
trabalhos intensivos para 
acelerar a recuperação e, 
quem sa-be, marcar pre-
sença na decisão do título.

As lesões de Arrascaeta e 
Luiz Araújo não foram sim-
ples, e registraram graus 
dois para três. O Flamengo 
não trabalha com prazos, 
mas segundo o Lance! pro-
curou saber com especia-
listas, o tempo de recu-
peração varia entre 30 e 
45 dias. As contusões de 
ambos aconteceram no dia 
26 de agosto.

Até o primeiro jogo da final 
da Copa do Brasil seriam 
21 dias de recupe-ração, 
tempo inferior ao prazo 
médio estipulado para o 
tratamento. Entre-tanto, 
ainda é cedo para dizer se 
Arrascaeta ou Luiz Araújo 
conseguirão atuar na parti-
da de ida, no Maracanã, ou 
apenas estarão disponíveis 
pa-ra o duelo da volta.

Enquanto aguarda a final 
da Copa do Brasil, o Flamen-
go se prepara para o próxi-
mo desafio da temporada: 
o jogo contra o Athletico-

Flamengo aproveita Data-Fifa 
para se preparar para final 

-PR. A partida, válida pela 
23ª rodada do Campeonato 
Brasileiro, será disputada 
no Es-tádio Kleber Andra-
de, em Cariacica, dia 13 de 
setembro, às 21h30 (horá-
-rio de Brasília).

Lesões 
O Flamengo aproveita a 

paralisação nas atividades 
por conta da Data-Fifa para 
treinar e evoluir em bus-
ca dos objetivos da tem-
porada. Um dos focos do 
Rubro-Negro é utilizar esse 

tempo livre para recupe-
rar jogado-res lesionados 
visando a final da Copa do 
Brasil.

Arrascaeta e Luiz Araú-
jo são os nomes que mais 
preocupam para a final da 
Copa do Brasil. Ambos têm 
lesões no bíceps femoral 
da coxa esquer-da e fazem 
trabalhos intensivos para 
acelerar a recuperação e, 
quem sa-be, marcar pre-
sença na decisão do título.

As lesões de Arrascaeta e 
Luiz Araújo não foram sim-

ples, e registraram graus 
dois para três. O Flamengo 
não trabalha com prazos, 
mas segundo o Lance! pro-
curou saber com especia-
listas, o tempo de recu-
peração varia entre 30 e 
45 dias. As contusões de 
ambos aconteceram no dia 
26 de agosto.

Até o primeiro jogo da final 
da Copa do Brasil seriam 
21 dias de recupe-ração, 
tempo inferior ao prazo 
médio estipulado para o 
tratamento. Entre-tanto, 

ainda é cedo para dizer se 
Arrascaeta ou Luiz Araújo 
conseguirão atuar na parti-
da de ida, no Maracanã, ou 
apenas estarão disponíveis 
pa-ra o duelo da volta.

Enquanto aguarda a final 
da Copa do Brasil, o Flamen-
go se prepara para o próxi-
mo desafio da temporada: 
o jogo contra o Athletico-
-PR. A partida, válida pela 
23ª rodada do Campeonato 
Brasileiro, será disputada 
no Es-tádio Kleber Andra-
de, em Cariacica, dia 13 de 

setembro, às 20h30 (horá-
-rio de Manaus).

Sobrevivente 
Nos pênaltis, o Flamengo 

venceu o Palmeiras e con-
quistou o troféu do Cam-
peonato Brasileiro Sub-20. 
Ao final do duelo, o goleiro 
Francisco Dyogo analisou a 
partida, comemorou o feito 
e relembrou o incêndio no 
Ninho do Urubu. O jovem, 
vale destacar, é um dos 
sobreviventes da tra-gédia.

“O que estou sentindo é 
inexplicável. Aconteceram 
várias coisas, mas quan-
do Deus tem um propósi-
to, ninguém tira. Trabalhei 
muito, sabia que a oportu-
nidade iria chegar uma hora 
ou outra. O Kauã iria jo-
gar a final, acabou vendido 
por algo melhor na carreira 
dele, então também dedico 
a ele, à minha família. É 
muito bom ganhar”, disse, 
antes de continuar:

 “Todos eles (vítimas do 
incêndio no Ninho) queriam 
estar aqui, mas es-tão em 
um lugar melhor que a 
gente. Por isso eu falo em 
propósito de Deus. Naque-
la hora, Deus não queria 
me levar, queria me deixar 
para fazer história, ou com 
a camisa do Mengão, ou de 
outro clube”, concluiu.

Dyogo é um dos sobre-
viventes do incêndio no 
Ninho do Urubu, a maior 
tragédia da história do Fla-
mengo. Nesta temporada, 
o jovem conseguiu entrar 
em campo como titular na 
final do Brasileirão Sub-20 
e defendeu um dos pênaltis 
do Palmeiras, ajudando a 
garantir o troféu nacional.
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Instituições de caridade de Manaus vão receber doações do “6 Weeks Challenge 2023”

Parceria firmada entre a 
Fórmula Academia e o 
Emporium Rodrigues 
permitirá vincular os 

resultados alcançados pelos 
competidores do desafio “6 
Weeks Challenge 2023” em 
ação social, com doação de 
alimentos a instituições de 
caridade, em Manaus.

O desafio das seis semanas 
incentiva os participantes a 
adquirirem a melhor forma 
nesse período de tempo, com 
acompanhamento de nutri-
cionista e profis-sionais de 
educação física da Fórmula 
Academia e CrossFit Ponta 
Negra. Ago-ra, a cada quilo 
de gordura eliminada, pelos 
que têm como foco esse ob-
jetivo, um quilo de alimento 
será doado pelo Emporium 
Rodrigues, parceiro da ini-
cia-tiva.

A iniciativa, conforme 
explica o coordenador da 
Fórmula Academia, José 
Roggero, é uma forma de 
incentivar os participantes, 
mas também de tornar es-te 
um evento solidário.

O desafio começa a partir 
do dia 30 de setembro. Nas 
seis semanas, os partici-
-pantes executarão ativida-
des em grupo, concorrendo 
com diferentes equipes. O 
objetivo é alcançar metas in-
dividuais, como perder peso 
e ganhar massa corpo-ral.

Phelippe Coutinho 
é emprestado 
ao Al-Duhail

CATAR 

Da redação

O meia-atacante Phili-
ppe Coutinho, de 31 anos, 
foi emprestado pelo Aston 
Villa ao Al-Duhail, do Catar, 
até o fim desta  temporada. 
O acerto foi comunicado 
pelos dois clubes nas re-
des sociais e o brasileiro já 
posou com a camisa de sua 
nova equipe — ele utilizará 
o número 9, do time Árabe.

Coutinho chegou ao As-
ton Villa também por em-
préstimo, em janeiro de 
2022, cedido pelo Barce-
lona, onde não conseguiu 
se firmar. Na Premier Le-
ague, teve bom início, o 
que fez com que o clube 
de Birmingham comprasse 
o jogador.

Pelo Aston Villa, Philippe 
Coutinho fez 43 partidas e 
marcou seis gols, número 
muito abaixo do esperado 
do time inglês. 

Philippe Coutinho dispu-
tou a Copa do Mundo de 
2018 com a Seleção Bra-
sileira e era considerado 
por Tite para o Mundial de 
2022, no Catar, mas uma 
lesão acabou tirando do 
atleta as esperanças de re-
presentar o Brasil em uma 
segunda Copa.

Nesta “nova” Seleção de 
Diniz, Coutinho não teve 
oportunidade de compor a 
equipe, mas o craque não 
perde a esperança. 

Desafio 6 Weeks terá ação
social com doação de alimentos 

De acordo com José Ro-
ggero, na última edição do 
desafio, os participantes 
perderam juntos quase 
uma tonelada de gordura. 
A meta deste ano, segun-
do ele, é superar a última 
edição e converter os qui-
los perdidos em alimentos 
para doação.

 “No ano passado foram 
mais de 930 quilos de gor-
dura eliminados. E não é so-
-mente perder peso, é uma 
mudança de vida, de hábi-

tos, inserindo a prática de 
exercício no dia a dia. Este 
ano, inserimos a ação social, 
ajudando instituições que 
realmente necessitam”, ex-
plicou José Roggero.

O coordenador ressaltou 
que, até esta semana, mais 
de 200 pessoas já se ins-cre-
veram no desafio. As inscri-
ções podem ser feitas pelo 
site www.6weekschallenge.
com.br, até o próximo dia 
16 (sábado).

“Os alimentos serão en-

tregues ao final do projeto, 
que ocorrerá 11 de outubro. 
A equipe vencedora nos 
ajudará na entrega do que 
for arrecadado às institui-
ções de caridade”, explicou.

Organização 
Cada equipe é composta 

por 10 a 20 integrantes, sob 
a coordenação dos pro-fis-
sionais de educação física 
da Fórmula e do CrossFit 
Ponta Negra. Todos os ti-
mes recebem acompanha-

mento de nutricionista.
As equipes que alcan-

çarem melhores resulta-
dos ganharão uma série 
de prê-mios. “Essa inicia-
tiva estimula não apenas 
hábitos saudáveis, mas a 
solidarie-dade. Estamos 
felizes que o Emporium 
Rodrigues topou o de-
safio como nosso grande 
parceiro e, certamente, 
vamos alcançar ótimos 
resultados ao final e aju-
-dar pessoas”, destacou.

DIVULGAÇÃO

Desafio 6 Weeks terá ação social, com doação de alimentos para instituições sociais 


